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¿LA LOTERÍA DEL HUILA, LA MÁS 
CORRUPTA?
No hay foro, seminario o evento acadé-
mico sobre corrupción, política o admi-
nistración en el que no salga a relucir la 
Lotería del Huila. El desprestigio que 
se ha ganado la entidad obedece a va-
rios escándalos que ya están en manos 
de los órganos de control fiscal y dis-
ciplinario. El contralor departamental 
(foto), anunció la apertura de investi-
gación por la pasada adjudicación del 
chance. Y uno nuevo se anuncia llegará a éste, el Procurador y el 
Fiscal General de la Nación. Tiene que ver con la manera como se 
está manejando el presupuesto publicitario y de mercadeo, donde 
se han gastado varios cientos de millones de pesos para promo-
cionar un nuevo plan de premios, que según los entendidos, en 
lugar de incentivar la compra de la lotería, fortalecerá las apues-
tas de chance. ¡Ah!, y qué no decir de la política del garrote y 
la zanahoria que se emplea para su adjudicación. La politiquería 
y el amiguismo priman sobre el criterio gerencial y empresarial. 
¡Pobre departamento!

LA CORTE PENAL INTERNACIONAL 
Y EL TOLIMA

La embajada de Colombia en Holan-
da confirmó la solicitud hecha por un 
Fiscal de la Corte Penal Internacional 
sobre información de vínculos de po-
líticos con organizaciones armadas ile-
gales. Piezas procesales, videos y gra-
bación de conversaciones empezarán a 
ser analizados por el importante órgano 
de Justicia internacional. Congresistas 
y ex congresistas tolimenses ven una 

nube negra sobre su futuro. Como la verán quienes han sido se-
ñalados como presuntos responsables de homicidio de veedores 
ciudadanos, toda vez que abogados que actúan en los procesos se 
vienen reuniendo para solicitar que la Corte asuma la competencia 
dado el carácter de delito de lesa Humanidad que tendrían éstos, 
pues lo que existió fue una campaña de exterminio sistemática 
para acabar con las veedurías que denunciaban los actos de co-
rrupción, campaña en la que se aliaron narcotraficantes, políticos 
y grupos delincuenciales. El fantasma de Félix Martínez (Foto) 
sigue rondando en búsqueda de Justicia.

DE VUELTA AL POLO
Muy mal la deben estar pasando algunos dirigen-
tes del sector Jaramillista del Polo Democrático 
Alternativo (Linda Perdomo, Agustín Angarita y 
Helver Dimas), que como “avanzada” se unieron 
a la campaña de Sergio Fajardo a la presidencia 
de la República, abriendo el camino a la poste-
rior llegada de su jefe. Hasta comunicado expi-
dieron, denigrando de la agrupación que les dio 
curules y burocracia. Sin embargo, Guillermo 

Alfonso Jaramillo hizo arreglos con Petro y se quedó en el Polo, 
por lo cual tuvieron que comerse el sapo y regresar de nuevo. Con 
razón la dirigencia regional de la organización de izquierda no 
quiere ni verlos.

DELGADO PEÑON RINDIO CUENTAS
Algunos rumores se escuchaban sobre una utilización indebida de 
recursos económicos por reposición de votos del ex candidato a la 
gobernación del Tolima, Luis Carlos Delgado Peñón. Para disipar 
dudas y aclarar sus cuentas, el dirigente liberal mostró sus libros a 
COFRADÍA y explicó cifra por cifra cómo y de qué manera se in-
virtió el dinero recibido por parte del Consejo Nacional Electoral. 
Qué bueno que este ejemplo lo sigan todos los candidatos, no solo 
mostrando sus gastos post electorales sino su fuente de ingresos 
electorales. Ahí les queda la propuesta.

MALA LECHE
Así le dicen los españoles a quien tiene 
un comportamiento díscolo, anormal y 
desagradecido. Y es este el calificativo 
que se ha empezado a ganar en el Toli-
ma el aspirante al senado Juan Lozano 
Ramírez (Foto). No solo fue displicente 
y grosero con periodistas de COFRA-
DÍA a quienes citó en dos oportunida-
des y les incumplió, sino que ignora 
su mal comportamiento. Y para com-

pletar, en declaraciones al diario El Tiempo fue despectivo con 
los tolimenses, expresando que poco le interesa su respaldo, pues 
con los votos de Bogotá le basta para hacerse elegir senador. ¿Si 
este es el candidato, qué podremos esperar del flamante senador? 
¡Dios nos proteja!

PERIODISMO Y DERECHOS HUMANOS
Importante Foro nacional realizó la Asociación de Periodistas del 
Huila y la Fundación para la Libertad de Prensa en la ciudad de 
Neiva el 30 y 31 de octubre. El tema: El Periodismo y los dere-
chos humanos. Comunicadores sociales, periodistas, activistas de 
derechos humanos y servidores públicos del orden nacional deli-
beraron sobre la libertad de expresión, la situación del periodismo 
en nuestro país y la violación a los derechos del periodista por 
parte de organizaciones armadas ilegales y estatales. Una buena 
oportunidad que permitió exigir de los administradores de Justicia 
no más impunidad en la investigación y juzgamiento de los críme-
nes contra periodistas colombianos. 

Entre lineas
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REFLEXIONES

COFRADÍA cumple con esta edición el primer año de 
existencia. Un año, once ediciones y el ejercicio de un 
periodismo serio, independiente, crítico y de opinión. 

Mucha falta le estaba haciendo a la Región la existencia de un 
medio de comunicación desligado de la influencia de los círculos 
de poder político, económico y social, que narrara la realidad de 
los hechos, tal como suceden y brindara un análisis de los mismos 
con sentido objetivo y constructivo.
 Hemos logrado derrotar el pesimismo, los falsos agore-
ros que nos pronosticaron una efímera vida, la censura indirecta 
que ejercen los gobernantes con la publicidad oficial, las denun-
cias por calumnia e injuria que buscan atemorizarnos y desistir 
de nuestros propósitos, el miedo a decir la verdad y afrontar las 
amenazas de quienes se sienten lesionados con ella.
 Los objetivos trazados han sido alcanzados. Es más, sin 
pedantería podemos afirmar que los hemos superado positivamen-
te. En los próximos días desde cualquier lugar del mundo se podrá 
leer a COFRADÍA en las páginas de Internet WWW.REVISTA-
COFRADÍA.COM. 
 Estar en internet nos permitirá brindar una información 
actualizada, al instante, del acontecer Regional (Tolima y Huila) y 
nacional. Las páginas de COFRADÍA.com serán referente obliga-
do para conocer la verdad de lo que sucede en nuestra Región, no 
solo para los millones de opitas y tolimenses que están irrigados 

por los conocidos y desconocidos rincones de la tierra, sino para  
quienes tienen un interés personal, empresarial o institucional en 
apropiarse de la verdad de los hechos.
 Han sido muchas las satisfacciones, pero también hemos 
sentido amarguras y traiciones. Como novel empresa periodísti-
ca nos ha tocado vivir la envidia, intriga y deslealtad de quienes 
creen que en nuestra Región solo es permitido conocer la verdad 
manipulada que transmiten por los medios oficiales del poder.
 De igual manera, conforme lo resaltan reconocidas 

organizaciones internaciones defensoras de los derechos a la 

libertad de expresión y de opinión (Asociación por los Derechos 
Civiles e Iniciativa Pro – Justicia de Sociedad Abierta) en un 

ambiente como el de América Latina quienes ejercen el poder 
político instrumentalizan el “uso indebido de la publicidad oficial 
para condicionar contenidos”. Y en el Tolima y Colombia este es 

un acostumbrado y común patrón de conducta.
 Pero este hecho, una incidente debilidad para nuestra 
supervivencia empresarial, lo hemos convertido en una grande 
fortaleza, porque es lo que nos permite mantener y alimentar la 
credibilidad de nuestros lectores, independencia para denunciar lo 
que debemos denunciar, y de manera consecuente un apreciable 
aumento en la comercialización de la revista.
 Gracias al equipo periodístico, de opinión y administra-
tivo, COFRADÍA ha obtenido un evidente posicionamiento en el 
periodismo del Tolima y el Huila. Nuestra información periodís-
tica y denuncias han trascendido la esfera regional y han logrado 
generar impacto en la opinión nacional y en los órganos de inves-
tigación estatal.
Las denuncias sobre Los Falsos Positivos del Gaula Tolima, la 
corrupción en Cortolima, los turbios negocios del senador Mauri-
cio Jaramillo Martínez y la familia del ex senador Luis Humberto 
Gómez Gallo, la destrucción del Medio Ambiente en el Huila y 
Tolima con los macro proyectos de La Colosa y El Quimbo, la 
minería depredadora del oro en Ataco o los delitos cometidos con-

tra la población civil  por paramilitares y guerrilleros, son 
muestra clara de nuestra independencia con quienes detentan 
el poder institucional o ilegal.
 Nuestro único compromiso es con la verdad y a ella le 
debemos gran parte de nuestro éxito periodístico. Porque 
de manera infortunada para quienes nos han denunciado, el 
transcurrir de la historia ha dejado sin fundamento y soporte 
sus querellas y argumentos, y, por el contrario, ha servido 
para mostrar ante la opinión nacional y regional lo que ver-

daderamente son: manipuladores y sucios politiqueros.
 Gracias Tolima, gracias Huila, gracias a nuestro equipo 
de trabajo conformado por columnistas y profesionales del perio-
dismo y sobre todo muchas gracias a quienes creen y han creído 
en COFRADÍA como medio de comercialización empresarial.
 En este primer año de existencia solo me basta decir: Gra-
cias a ustedes seguiremos adelante y ¡NO NOS CALLARÁN!

ivanramirez@revistacofradia.com

¡NO NOS 
CALLAREMOS!

Iván Ramírez Suárez

{
“Porque de manera infortunada para quienes nos 
han denunciado, el transcurrir de la historia ha de-
jado sin fundamento y soporte sus querellas y argu-
mentos, y, por el contrario, ha servido para mostrar 
ante la opinión nacional y regional lo que verdade-
ramente son: manipuladores y sucios politiqueros.”

C
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“JERÓNIMO GALEANO” 
ESTÁ VIVO

El líder guerrillero, comandante del sur del 
Tolima y cercano a Alfonso Cano, escapó a 
los bombardeos y ataques del ejército. Al 
final fueron hallados 13 cuerpos, uno de ellos 
decapitado, correspondía a alias Sebastián, hijo 
de Arquímedes Muñoz, alias Jerónimo.

Contrario a todos los pronósticos, los análisis, testi-
gos y versiones militares, Jerónimo Galeano escapó 
al cerco militar y al bombardeo que se ejecutó en el 

campamento en el que se encontraba, según  pudo confirmar la 
revista Cofradía. 
 A finales de septiembre, las fuerzas militares atacaron la 
zona de Marquetalia, con aviones artillados y bombas de más de 
250  kilos. El objetivo principal o el botín de oro era neutralizar 
o matar al cabecilla del Comando Conjunto Central, catalogado 
como la mano derecha de Alfonso Cano, el máximo líder de esta 
agrupación ilegal. 
 La arremetida fue tan contundente, y las explosiones tan 
potentes, que causaron un derrumbe de aproximadamente 30 to-
neladas de tierra, que cayeron sobre el campamento donde se dijo, 
había unos 40 subversivos, incluyendo a Arquímedes Muñoz o 
Jerónimo, y a su hijo Sebastián, dedicado a las finanzas. 
 Después de semejante alud, donde no había posibilida-
des de hallar a nadie con vida, y del testimonio de  Iván Antonio 
Usuga Graciano, alias ‘Omar’ o ‘El Paisa’, quien salió de debajo 
de la montaña de tierra,  y manifestó que a las 7 y 30 de la no-
che vio dentro del campamento  a Jerónimo, las Fuerzas Militares 
creyeron que habían asestado desde el Tolima, uno de los más 

Olga Lucía Garzón Roa
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TEMA CENTRAL

trascendentales golpes contra las Farc. 
Después de las 7 y 30 cuando vio por última vez a Jerónimo, El 
Paisa se ubicó en una trinchera de dos metros de profundidad, 
donde quedó tapado bajo tierra, pero logró sacar la cabeza para 
respirar hasta que llegaron los soldados y lo sacaron. 
 Las informaciones daban para pensar que Jerónimo efec-
tivamente estaba muerto. Sin embargo, Cofradía conoció por va-
rias fuentes irrefutables,  que el cabecilla no murió.   

¿CÓMO ESCAPÓ? 
Jerónimo estuvo en el campamento hasta las 8 de la noche. A esa 
hora, sin avisarle a nadie, como es su costumbre, salió con su 
guardia de seguridad, compuesta por 16 guerrilleros, y se dirigió 
a dormir en otro lugar, aproximadamente a dos horas del sitio del 
bombardeo. El ataque ocurrió a las 10 de la noche, cuando ya 
Jerónimo había caminado bastante. 
 “Lo que el Ejército no sabe es que Jerónimo nunca duer-
me donde se arman los campamentos. Él  arregla las cosas y emite 
órdenes, y sin avisar, se va. Ya la gente está acostumbrada a que al 
otro día,   envía a alguien para que lleve al resto de gente al nuevo 
sitio adonde se encuentra” indica una de las fuentes. 
 “El Paisa, del frente 66, no conocía este hábito de Jeróni-
mo, puesto que no permanecía con él, sino que acababa de llegar, 
para cumplir alguna misión, según él mismo manifestó”. 
 Tras escuchar las noticias que lo daban por muerto, Je-
rónimo Galeano  se reportó ante conocidos, tan pronto pudo, para 
contarles que estaba bien, y que ni siquiera había sido herido, pues 
en el momento del ataque estaba alejado de la zona. 
 Pero quien sí murió, y así lo confirmó el mismo Arquí-
medes Muñoz o Jerónimo, fue su hijo Sebastián, quien se halló 
decapitado. La Fiscalía halló el cuerpo, pero la guerrilla se llevó 
su cabeza y de esta forma lograron hacer el reconocimiento. 
 Al parecer esa noche la suerte le jugó una mala pasada 
a Jerónimo, pues no se separaba de su hijo Sebastián. Tal vez por 

cosas del destino lo dejó al mando de los guerrilleros que queda-
ron en el campamento. 
 Antes de ingresar a las Farc, Sebastián vivía en Bogotá 
con unas tías, pues su madre había muerto en la guerrilla cuando 
él era muy pequeño. Cada época vacacional visitaba a su padre, y 
compartía en los campamentos subversivos. 
 Aunque estaba estudiando, al final  decidió ingresar a la 
guerrilla hacia el año 2000. Aunque Jerónimo no estuvo de acuer-
do, tampoco pudo evitar la llegada de su hijo a las filas de las 
Farc.   
 Jerónimo y Sebastián tenían una relación muy cercana. 
“Tan afectiva que jugaban como dos niños. Se revolcaban, lucha-
ban, parecían dos amigos” dijo una de las fuentes. 
 En el 2001, cuando Sebastián consiguió su compañera 
sentimental, Jerónimo no estuvo de acuerdo, porque guardaba la 
esperanza de  que se fuera a estudiar a la universidad. 
 Pero Sebastián siguió en las Farc, y fue evolucionando 
tanto que se convirtió al lado del cabecilla conocido como ‘El 
Chivo’ en un experto en finanzas. Él fue prácticamente el reem-
plazo  de Olivo Saldaña. 
 De otra parte, el día de las explosiones también murie-
ron dos mujeres, una de ellas, Gina Paola Vasto, ‘La borracha’ 
la secretaria de Jerónimo, quien además ya fue reclamada por su 
madre y llevada hasta Guamo, y la de otra guerrillera que también 
fue sepultada por sus padres en Planadas. 

¿TRAICIÓN? 
La hipótesis que maneja la guerrilla es que les enviaron un misil 
teledirigido (como le sucedió a Raúl Reyes en Ecuador). Lo más 
probable es que se haya logrado ingresar  algún aparato que tenía 
instalado  un micro chip, y con éste se ubicó el sitio exacto del 
campamento. 
 “Es obvio que existió un informante infiltrado para colo-
car o llevar el aparato que pudo ser un celular”. 

Alias “El Paisa”, manifestó a las autoridades que vió a “Jerónimo” a las 7:30 de la noche, el día del bombardeo del ejército, horas antes de ser capturado.Fo
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Dice la fuente que Jerónimo es un hombre que confía en quienes  
él considera amigos, y fue precisamente alguien de su confianza 
quien lo traicionó. 
 Además, porque  el sitio del bombardeo en Marquetalia, 
está rodeado de un cañón muy difícil de acceder, y para precisar 
las bombas habrían tenido que volar muy bajo  los aviones y heli-
cópteros. 
 El  ruido es perceptible a más de cinco kilómetros en un 
cañón como este,  tiempo en el cual habrían podido evacuar. 
También  se dice que pudo haber sido ubicado por emisiones de 
calor que ubican grupos grandes de seres vivos.
 

QUIÉN ES JERÓNIMO GALEANO 
Es el comandante del Comando Conjunto Central, y tiene 30 años 
en la Farc. Llegó a Planadas en los años 90 y fundó el frente Jo-
selo Lozada. 
 En 1.996, firmó con los indígenas paeces de Gaitania, un 
pacto de paz, aún vigente. 
 Actualmente ha sido catalogado por las fuerzas militares 
como la mano derecha de Alfonso Cano y Pablo Catatumbo. A él 
le han dado el poder de difundir las órdenes de Cano a los diferen-
tes frentes en el país. 
 Por eso capturarlo habría sido un triunfo para las Fuerzas 
Militares.    

EL ÚNICO SOBREVIVIENTE
Iván Antonio Usuga Graciano, alias Omar o El Paisa, fue el único 
guerrillero que sobrevivió a los bombardeos de las fuerzas milita-
res a un campamento de las Farc en Marquetalia, sur del Tolima, 
el pasado 30 de septiembre. 
 A alias El Paisa se le legalizó su captura en Chaparral, 
donde se allanó a cargos.  “Soy guerrillero y pienso responderle a 

la Justicia de una forma muy transparente” manifestó. 
 Hace 9 años había ingresado a las Farc. Actualmente ha-
cía parte del frente 66, con 12 hombres bajo su mando. Sin em-
bargo el Ejército asegura que era el segundo cabecilla del frente y 
era el encargado de las finanzas. 
 Su accionar delictivo se desarrollaba entre las veredas 
Pradera, el Triunfo, Chapinero, El Roble, Puerto Tolima, Rió 
Claro, la Julia,  Santa Rita, el Diviso, la Unión, en el Tolima, y 
la Omega, corregimiento de Praga, Mesitas, Polecito, Aipecito y 
San Luís en el Huila. 
 Según este rebelde, pocas horas antes había llegado al 
campamento, porque le encomendaron ponerse a órdenes de Jeró-
nimo para una misión, que no supo cuál era porque el bombardeo 
lo impidió. Las autoridades manejan la versión de que se prepara-
ba la zona para el paso de secuestrados. 
 Otras versiones señalan que se preparaba una reunión 
con Alfonso Cano y Pablo Catatumbo para planear una ofensiva. 
Manifestó que el ataque de las Fuerzas Militares sucedió cuan-
do los  subversivos dormían. La última vez que vio a Jerónimo 
Galeano fue a las 7 y 30 p.m., después se retiró a una trinchera, 
y hacia las 10 de la noche comenzó el ataque de aviones desde el 
aire. 
 Según las autoridades, la colaboración de Omar o el 
Paisa ha sido escasa. “No ha querido hablar  porque cree que el 
Gobierno Nacional no les está cumpliendo al personal de des-
movilizados” dijo una fuente de la Fiscalía. Ha manifestado que  
“Colombia como se está llevando es cada vez más generadora de 
violencia” 
 Iván Antonio  Usuga  Graciano es oriundo de Cestilla 
Caños gordas (Antioquia).

Según el comandante de la Quinta División, general Jairo Hera-
zo, la operación que se realizó en Planadas fue tan contundente 
que allí murieron alias Sebastián, financiero, ‘William Bernate’,  
ideólogo  y Gina Paola Vasto, alias La Borracha, secretaria de Je-
rónimo, todos del Comando Conjunto Central. Así mismo, murió 
‘William’, cabecilla del frente 66.  Además fueron rescatados diez 
cuerpos más que no fueron identificados.   
También se incautaron varios elementos, entre estos armas y com-
putadores, que comenzarán a ser analizados. 
“Seguramente en ellos podremos encontrar trascendental infor-
mación”. Herazo señala que no se conoce la suerte de Jerónimo. 
No podemos decir si está vivo o muerto 
“Omar o el Paisa dijo que él estaba en el campamento, y eso es 
lo que queremos comprobar. Estamos esperando que en cualquier 
momento   las Farc emitan un comunicado donde manifiesten lo 
que ocurrió con este bandido”. 
Para el oficial, la muerte de Jerónimo sería un gran golpe con-
tra Alfonso Cano y causaría mucho impacto en esa organización. 
Pero si no murió, afirma que se continuará con la persecución. 
Otro oficial que omitió su nombre manifestó que en Gaitania la 

gente dice que Jerónimo está vivo. “Desde los primeros días se 
comenzaron a escuchar rumores…que estaba herido…Parece un 
secreto a voces. Yo creo que hasta que no tengamos el cuerpo 
debemos pensar que está vivo”.    

‘PODRÍA HABER COMUNICADO DE LAS FARC’

C

General Jairo herazo, Comandante de la Quinta División del ejército.

Foto: Juan C
arlos Escobar



EDICIÓN 11 / NOVIEMBRE 200910

NEIVA

PUENTES PEATONALES: 
MONUMENTOS  A LA 
DESIDIA

Nadie los usa, nadie sabe para qué los construyeron y están en 
completo abandono.

Las obras en Neiva se hacen porque se le ocurren al 
alcalde, al jefe de planeación o a cualquier funciona-
rio que después de un viaje a Europa o a Brasil, llega 

inspirado. Muy pocas obras en Neiva se planifican, o se consultan 
con la comunidad, se construyen con un afán impresionante, y no 
importa si le sirven a no la ciudad.
 Es lo que ha pasado con más de cuatro monumentales 
y millonarios puentes peatonales que se construyeron sobre ave-
nidas céntricas, dizque para salvar vidas y facilitar el tránsito de 
peatones. Al día siguiente de construirlos ya nadie los usó, y, hoy 
varios años después, a la gente se le olvidó que existen porque 
nadie dijo ni explicó cuál era el objetivo.
 Antanas Mockus dijo en Neiva cuando le contaron que 

esos puentes estaban desperdiciados y sin ningún uso, más que un 
estorbo, que este tipo de obras son más costosas por su impacto 
social, que por su misma ejecución. Es decir, que estos puentes 
serían útiles si se hubiera consultado a la comunidad, y después de 
construidos desarrollar un plan de persuasión con el que se le en-
señara a los peatones cómo usarlos, y por qué son tan importantes 
para salvar vidas. 

LAS VÍCTIMAS DE LA DESIDIA
Alicia Montes, tiene su casa frente al puente peatonal que cons-
truyó el éxito sobre la avenida 26, y no recuerda que jamás un 
policía, un guarda de tránsito o cualquier otra autoridad le haya 
recomendado o recordado, cuando se somete a las embestidas de 
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PUENTES PEATONALES: 
MONUMENTOS  A LA 
DESIDIA

carros y motos atravesando la calle por debajo del puente, que lo 
use para evitar un accidente. Ella misma cuenta y describe con 
precisión miles de accidentes que le ocurren a peatones que se 
someten a atravesar la calle ignorando el puente peatonal que se 
erige allí como un monumento a la indiferencia, que nadie mira, 
nadie usa y nadie sabe para qué es. 
 La señora Montes desde la ventana de su casa, presencia 
cómo son arrollados peatones de todas las edades y cómo han 
muerto hombres, mujeres y niños que se lanzan a la avenida re-
pleta de vehículos desafiando el peligro y nada pasa. Nadie dice 
nada, nadie ordena, nadie reglamenta, a nadie le importa lo que 
allí pasa a diario. Ni a las directivas del Éxito que lo construyeron 
por obligación porque se advertía que allí iban a ocurrir muchos 
accidentes. Ellos argumentan que sencillamente se construyó la 
obra y que lo demás no es problema de la empresa.

NI ENTRE ACADÉMICOS
Lo mismo ocurre con el puente peatonal que se construyó frente 
a la Universidad Sur colombiana, con recursos de ese centro de 
educación superior y del municipio. El rector de la época Ricardo 
Mosquera Meza hizo alharaca y se declaró como uno de los más 
sobresalientes  urbanistas, advirtiendo que esta obra era la reden-
ción para los estudiantes y los habitantes de la zona. Este puente 
no lo han utilizado más de diez personas desde que se construyó.

 Hoy, el puente peatonal de la Universidad es un bloque 
de cemento pintado, convertido en un refugio de indigentes, es-
cenario de atracos, violaciones y todo tipo de peligros, menos la 
solución que con tanto escándalo anunció el señor rector Ricardo 
Mosquera, para justificar la millonaria inversión que permanece 
enterrada, muerta a sólo metros de una serie de asentamientos hu-
manos donde niños y madres embarazadas se mueren de hambre, 
añorando un bocado o una oportunidad para no dejarse devorar 
de la miseria.

EMBARRADA TRAS EMBARRADA
A solo metros de este monumento a la desidia, se construyó otro, 
en el gobierno de la alcaldesa Cielo González Villa. Lo hicieron 
sobre la avenida Pastrana, frente al cementerio central, para los 
estudiantes de varios colegios del área que como peatones corren 
gran riesgo. Ese se cayó dos veces, y aunque se advirtió que no 
era necesario, se metió la cabeza y listo, se construyó, y ahí está 
como un mito del abandono. Nadie lo utiliza, nadie lo recuerda, 
nadie sabe para qué es.
 En la Avenida Alberto Galindo, en el norte de la ciudad 
frente al colegio Gabriel García Márquez se gastaron varios mi-
llones en otro peatonal que se está deteriorando sin uso y sin que 
nadie lo repare, porque parece que a las autoridades les da ver-
güenza volver allí, porque son conscientes de la embarrada que 
se cometió por justificar un contrato y, quien sabe cuántas otras 
chanchulladas.
 Nos paramos por varios minutos frente a cada uno de es-
tos puentes, comprobando que nadie los usa. Se le interrogó a los 
patones por qué no cruzaban por allí y nadie respondió coheren-
temente: Es para andar más rápido, no sabía que por allí se podía 
pasar, me da pereza, siento miedo que de pronto haya quedado 
mal hecho, no sé, no me gusta, fueron las respuestas comunes de 
los peatones.

SIN UN PROCESO DE SOCIALIZACIÓN
Nadie sabe con precisión cuanto se ha enterrado en estos cuatro 
peatonales de la desidia. Que mil millones, que dos mil millones, 
que ochocientos, que más de tres mil, en fin por ahí pasó la cifra, 
pero el hecho es que no cumplen ninguna función. Figuran como 
un vulgar recuerdo de la burocracia, la indiferencia y la mala fe de 
quienes ordenaron su construcción sin tener claros sus objetivos, 
sin consultar a la comunidad y sin socializar la obra.
 Según expertos consultados, estos puentes serían de gran 
utilidad y en efecto, salvarían muchas vidas, descongestionarían 
el tránsito, si el gobierno, la universidad o los responsables de 
los mismos hubieran hecho una socialización para obligar y ense-
ñar su uso. Dicen que allí en los tres o cuatro primeros meses de 
construcción han debido permanecer varios estudiantes, sicólogos 
y otros profesionales acompañados por la autoridad, enseñando 
a usar los puentes, explicándole a la gente los riesgo, la cultura 
ciudadana, el orden de la zona hasta alcanzar el convencimiento 
de la utilidad de la obra, pero allí siguen esas moles de cemento y 
hierro enterrados como testigos mudos de la negligencia con que 
actúan y han actuado siempre las autoridades de Neiva. C
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EL SILENCIO DEL 
CORONEL  ALDANA

El mutismo del comandante Operativo de  Policía Tolima ha generado suspicacia, con respecto 
a la muerte de su esposa, Erika Yeneris. Otros piensan que es simple cautela. Nuevas hipótesis 

revelan que a la joven se le pudo causar la muerte mientras dormía.

Olga Lucía Garzón Roa

Con una voz de súplica que sale del fondo de su alma, y  en medio 
de un desesperado y doloroso llanto, Enid Gutiérrez,  madre de 
Erika Cecilia Yeneris, asesinada de manera monstruosa el pasado 
9 de septiembre, no se cansa de pedirle a su yerno, el coronel José 
Joaquín Aldana, que le dé la cara y le diga cuál es el motivo de su 
silencio, tras la muerte de su hija, la menor de cuatro hermanos. 
 Cuando supo que Erika estaba muerta, pensó que la iría 
a reclamar como normalmente se hace con cualquier persona que 
fallece. Lo único que quería era verla, contemplarla y darle el úl-
timo adiós. 
 Pero una vez estuvo en la morgue de Ibagué, lo primero 
que le informaron era que no lo podría hacer. “De su hija sólo hay 
pedazos”  recuerda que le dijeron.  “Nunca pensé que iba a encon-
trar  así a mi niña”, dice Enid.   
 Desde que se casó y se fue de la casa, la joven no dejó de 
comunicarse más de dos días con su familia, especialmente con su 
madre. “Me llamaba día de por medio” afirma. 

 Ayudaba a sus familiares, porque su situación económica 
no era muy buena. 
 Cada mes cuando recibía el dinero por el arriendo de un 
apartamento que compró en Medellín, le giraba plata. “Me decía: 
mami ahí te mando para tu shampoo, para tus cosas”, nunca la 
descuidó, dice Enid Gutiérrez. 
 Erika, de 32 años,  era una sincelejana muy alegre,  via-
jaba y a veces se demoraba varios días. Por ejemplo, cuando iba 
a Bogotá a presentar exámenes, ya que estaba estudiando a dis-
tancia. Lo hizo como tres meses atrás  como una semana porque 
asistió a La Feria de Las Flores en Medellín. Cuando esto sucedía, 
lo primero que hacía era comunicarse con Enid para avisarle y 
pedirle que le cuidara las dos niñas. 
Cuando salía a cualquier parte, avisaba en su casa para que nadie 
se preocupara. Igual lo hacía cuando llegaba a su sitio de destino. 
 Fue por esta razón que desde el 6 de septiembre pasado, 
cuando Erika se ausentó y no volvió a comunicarse con su mamá, 

MADRE Y HERMANOS DE ERIKA YENERIS EXIGEN JUSTICIA>>
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hubo mucha preocupación. Su celular siempre iba a buzón. 
 “Esperé tres días, y el 9 comenzamos a llamar a Joaquín 
para preguntarle por ella, pero nos dijo que se había ido para Me-
dellín”, recuerda la desconsolada progenitora. 
 Pasaban y pasaban los días, y Erika no aparecía. El 18 
del mismo mes pusieron un aviso en internet, en Sincelejo, (Su-
cre) donde vive la familia, pero todo siguió igual. 
 Mientras tanto, las llamadas eran insistentes a Aldana, 
quien siempre contestaba que su esposa pronto aparecería. Una de 
esas veces les aseguró que su mujer había salido del país, lo cual 
fue desvirtuado porque en el Das no presentaba  reporte de salida, 
además su pasaporte estaba vencido. 
 Las evasivas del oficial y el silencio de Erika, hicieron 
que se diera por desaparecida. 
La última comunicación de la familia con el coronel se tuvo cuan 
do Rosa, la hermana mayor de Erika Cecilia, decidió viajar hasta 
Ibagué para poner la situación en conocimiento de la Fiscalía. No 
tenía razón que la estuvieran buscando desde Sincelejo, cuando se 
había extraviado en Ibagué. 
 -¿Usted qué hace acá en Ibagué? Recuerda Rosa que le 
dijo Aldana cuando ella lo llamó a su celular. 
 - “Vine a denunciar que mi hermana está desaparecida” 
le respondió ella. 
 -¿Para qué?... Ella en cualquier momento aparece, le ase-
veró el oficial. 
 “-Necesito que me diga cómo iba vestida ella cuándo sa-
lió de la casa”…le insistió Rosa. 
 - “Tenía puesto Blujean, blusa roja, llevaba una maleta 
y su cartera personal con sus documentos, y se fue en un taxi” le 
aseguró. 
 Algo que en este momento extrañó a la familia Yeneris 
fue el hecho de que Erika hubiera salido de noche, en taxi y sin el 
escolta, y que si pensaba viajar, no hubiera llamado a su mamá, 
como siempre lo hacía, para que estuviera al tanto de sus hijas. 
 “Joaquín nunca la dejaba salir sin Garzón (el escolta). 
Así fuera al supermercado, ella siempre tenía que llamarlo porque 
de otra forma se enojaba. Es más si lo hacía, no pasaban cinco 

minutos y adonde ella estuviera allá llegaba el ‘guardián’”, cuenta 
Rosa Yeneris.   
 Mientras la familia hacía esta búsqueda, en Ibagué había 
asombro porque las noticias daban cuenta de que se había hecho 
el macabro hallazgo de una mujer descuartizada. 
 El 14 de septiembre un  vigilante de la hacienda San Isi-
dro, en la vía Ibagué- Alvarado halló dentro de bolsas negras una 
cabeza y dos brazos. Días después el CTI encontró las demás pie-
zas de lo que parecía un rompecabezas. 
 Se trataba de una mujer a quien le habían hecho algo 
bestial. Lo primero que se informó es que la muerta no tenía los 
pulpejos, lo que señalaba que el asesino no quería que la identifi-
caran. 
 Pero lo que en ese momento no pensaba la familia Yene-
ris Gutiérrez es que se trataba de su pariente. Varias veces, el CTI, 
la Uri y la Fiscalía hicieron llamados a través de los medios de 
comunicación alertando sobre las señas de la joven descuartizada, 
en pro de que alguien la reclamara. Pero parecía que la muerta no 
tenía dolientes, parecía que a esa difunta   nadie la buscaba. 
 El CTI se dio entonces a la tarea de indagar en todas las 
ciudades de Colombia a las mujeres con características similares 
que estuvieran desaparecidas. Fue así como se llegó a la familia 
Yeneris Gutiérrez, quien vino a la ciudad a hacer el reconocimien-
to. Por el estado de las partes, solo pudieron lograr hacer el reco-
nocimiento a través de la pijama que apareció pegada en el tronco 
de la chica.   
 Su mamá la reconoció porque tres meses atrás había es-
tado en Ibagué acompañándola. “Esa pijamita se la puso varias 
veces, claro que era de ella” afirma Enid. 
 Días después, tras conocerse el resultado de la necropsia, 
se informó que Erika murió de un golpe contundente en la cabeza 
y luego fue desmembrada. 
 Los peritos de la Fiscalía analizaron dos gotas de sangre 
encontradas en el sótano de la casa donde vivía la víctima con el 
oficial y sus dos hijas, así mismo una camisa talla XL hallada en 
una bolsa negra, en la parte trasera de la residencia, sin embargo 
de éstas, que parecían fuertes evidencias, no arrojaron ningún re-

Foto de los esposos Aldana - Yeneris y una de sus hijas 
(Izquierda). Del album familiar.

El homicidio de Erika Yeneris tiene en vilo a la prensa nacional e internacional. 
La madre de Erika ha sido la más entrevistada y asediada.
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Además de todos los  descubrimientos e hipótesis que se han ma-
nejado por parte de las autoridades, un perito analizó para Cofra-
día aspectos de la muerte de la joven: 
 1.    Teniendo en cuenta que Erika estaba en Pijama, se 
podría deducir que cuando fue asesinada, la joven estaba dormi-
da. 
 2.    Erika fue golpeada con un elemento contundente 
pesado, que no tenía puntas, ni esquinas, con el único fin de que el 
golpazo no le causara salida de sangre, es decir que no le causara 
abertura y hemorragia externa.  
 3.    La persona que cometió el asesinato lo tenía pre-
meditado, puesto que contó con todos los elementos necesarios 
y actuó con el mayor profesionalismo. Incluso tuvo tiempo de 
adquirir un bisturí potente para poder desmembrarla. 
 4.    Puede ser que Erika muriera instantáneamente o 
simplemente quedó inconsciente. En este último caso tuvo que ser 
asfixiada. 
 5.    Una vez confirman que está muerta, procede el ho-
micida a desangrarla, para lo cual utiliza un aparato especial con 
una manguera,  que existe en las funerarias para extraerle a los 
cadáveres que se van a preparar, todos los líquidos y sangre. A 
través de este conducto se le incrusta la vena femural, y a manera 
de un extractor comienza a succionar hasta sacar la última gota de 
sangre, sin dejar señal. 

 Esto porque la sangre es arrojada directamente a unas 
bolsas o recipiente que se presta para luego arrojar el líquido a un 
sifón, una alcantarilla o un caño, en cuyo caso estaría perdida la 
evidencia. 
 6.    Luego de ello se procede a quitarle sus señales par-
ticulares, en este caso, una cicatríz cerca del mentón, sus senos y 
un lunar vistoso cerca a la hingle. Después le hizo varios cortes en 
el rostro. Esto quiere decir que la persona que lo hizo, la conocía 
muy bien porque fue directo a los lugares que podían identificar-
la. Luego se le quitan dos costillas para que pareciera que era un 
hombre. 
 Pero como no todo crimen es perfecto, al homicida se le 
olvidó que Erika también tenía un implante en su mandíbula infe-
rior, que le fue colocado en Medellín. Este, el examen de ADN, un 
retrato hablado y una de sus huellas  que finalmente fue salvada,  
ayudó a confirmar su identidad. 
 Luego de estas actividades, se procedió a cortarla en par-
tes y arrojarla en varios sitios en la vía Ibagué- Alvarado. 
 Según el Fiscal General de la Nación (e) Guillermo 
Mendoza Diago, se descartó la hipótesis según la cual, el crimen 
de la esposa del oficial fue originado por retaliaciones de la mafia, 
paramilitares o guerrilla contra Aldana. Lo anterior, según él alto 
funcionario porque estos grupos actúan contra la misma persona 
y no hacen nada en contra de las familias. 

ERIkA PUDO MORIR MIENTRAS DORMÍA

sultado. 
 La familia ha aportado nue-
vas versiones a la Fiscalía, no todas 
dadas a conocer. Una de ellas tiene 
que ver con lo siguiente: Erika le ha-
bía manifestado a su madre en repeti-
das ocasiones que quería terminar su 
relación con el oficial, pero él siempre 
le rogaba y llamaba a Enid para pedir-
le que intercediera. 
 “Siempre volvían y se re-
conciliaban” manifiesta la mamá de 
Erika. 
 La última vez, al parecer el 
uniformado no le dio importancia a 
su intención, pero sí le aseguró, según 
contó Enid, que la dejaría sin nada. 
Esto llevó a la esposa del coronel a sa-
car varios documentos a escondidas, 
entre ellos la escritura de una casa del 
oficial y la de su propio apartamento, 
igual que otros papeles, y entregárselos a su progenitora para que 
los guardara sigilosamente y le pidió que no los entregara por 
nada del mundo. 
 “Ese desgraciado no me va a dejar sin nada” recuerda 
Enid que fueron las palabras de su hija. 
 Les extraña igualmente el hecho de que antes de la llega-
da de su familia de Sincelejo, una hermana del coronel Aldana hu-

biera estado a punto de cremar a Erika Cecilia. 
“Qué pretendían con dejar solo las cenizas. Si  
no llegamos a tiempo para transportarla, seguro 
que solamente encontramos los residuos” afirma 
Sander, su hermano. 
 Para Sander el entierro de su hermana fue muy 
triste. “Todos los entierros son tristes, pero el de 
mi hermana fue peor… ¡Imagínese! la esposa de 
un coronel y  usted viera la tumba de ella, nos 
tocó dejarla en tierra, ni siquiera tuvimos para 
ponerle una lápida con su nombre…” señala 
Sander a quien le brotan varias lágrimas. 
 Además de eso, relata cómo fue el lío para 
transportarla a su tierra natal:  “primero nos tocó 
traerla por tierra porque nadie nos ayudó con el 
avión, nos tocó viajar con ella entre las bolsas 22 
horas entre un carro fúnebre, pensando en que el 
efecto del líquido que le aplicaron se le pasara”. 
 Y para completar, el coronel Aldana, a pesar de 
que pidió permiso en la Policía porque tenía que 
arreglar un problema familiar,  nunca apareció. 

Ni siquiera les hizo una llamada de condolencia. “Lo más raro es 
que siempre mantuvimos una buena relación con él desde que se 
casó con Erika”, señala Sander. 
 Ha sido precisamente la reserva mantenida por el co-
ronel José Joaquín Aldana, la que ha generado todo tipo de 
comentarios, suposiciones y hasta conclusiones propias entre 
la gente.                                 C

Carta de una de las niñas de Erika a su abuelita 
materna.
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*Carlos Eduardo Jaramillo C. 

DESTRUCCIÓN 
SIN SOBRESALTOS

La destrucción sin sobresaltos es el fenómeno cotidiano 
del deterioro “invisible” de las cosas, en este caso de 
nuestra sociedad.  El mejor ejemplo de ello es el del 

diario vivir de todos nosotros, en el que es poca la conciencia que 
tenemos de que nos vamos marchitando, a no ser que una enfer-
medad u otro percance haga evidente sus estragos. 
 Este fenómeno es fácilmente percibido por los observa-
dores ajenos que nos ven de tiempo en tiempo, como ocurre en las 
reuniones de compañeros de infancia o de promociones de cole-
gios o universidades. Son como choques eléctricos que nos ponen 
de presente muchas cosas de la vida en las que normalmente evi-
tamos pensar, claro que de esos trances casi siempre salimos bien 
librados porque siempre pensamos que estamos mucho 
mejor que el resto de los asistentes. Ahí, ese deterioro 
propio que se nos hace invisible solo lo vemos en los de-
más, ya que el nuestro lo reducimos al proceso aceptable 
de tener más canas, menos dientes, más arrugas y pocos 
pelos. 
 Pero eso mismo que a nosotros nos ocurre a 
diario y que nos hace, sin mayores penurias, acostum-
brarnos a limitaciones físicas y a modificaciones en la 
dieta, la vestimenta y el quehacer cotidiano, le acontece 
al país, a la sociedad, sin que seamos conscientes de la gravedad 
del asunto, incluso algunos llegan a estados de alucinación con la 
ayuda de la propaganda, los medios de comunicación, la radicali-
zación política y las defensas sicológicas, que no solo les impide 
ver  nuestra ruta hacia el precipicio, sino que aseguran que esta-
mos en pleno desarrollo y viviendo, ya  no en la Atenas, sino en la 
Suiza americana. 
Si bien este fenómeno no es generalizado y a quienes  perciben 
con alguna claridad nuestros giros, como país, como sociedad y 
como democracia, al borde del hoyo negro, es desde afuera, allen-
de de la fronteras, de donde la magnitud de nuestro deterioro se 
percibe con más claridad. 
 Un amigo extranjero que le sigue los pasos a Colombia, 
pero que nos visita cada tres años, me decía en su último viaje, to-
mándose la cabeza con las manos, ¿qué es lo que le pasa a Colom-
bia?, ¿qué es lo que pasa con los colombianos? ¿no se dan cuenta 
que cada vez son menos viables como nación y van descendiendo 
como hipnotizados al mundo violento, corrompido y tiranizado 

de las republíquetas africanas, del que tanto se ufanaban de haber 
dejado para siempre, si es que alguna vez creyeron que había exis-
tido?. 
 Y hablaba luego de tantas cosas graves, inauditas y ho-
rrorizantes  que ya en nosotros no despiertan ninguna preocu-
pación y que hacen parte de nuestro paisaje cotidiano, como las 
canas y las arrugas, en un proceso natural de envejecimiento. Sin 
embargo, lo mas grave que nos está pasando no es que estemos 
anestesiados frente al desmoronamiento de la ética, la libertad, 
la honradez, la justicia y las bases todas de nuestra democracia 
imperfecta, sino que ya hay quienes niegan hasta los horrores de 
la violencia cotidiana, las masacres y los desplazados. 

 Claro hay quienes dicen que desaparecer esos muertos y 
ese exterminio masivo de colombianos no se podrá realizar jamás. 
Sin embargo, la historia nos dice otra cosa: no son pocos los que 
hoy en el mundo juran y rejuran que los 6 millones de muertos 
judíos en el holocausto nazi nunca existieron, como tampoco el 
exterminio de campesinos chinos durante la revolución de Mao o 
la ejecución masiva de los Kulak rusos y el Gulag de José Stalin. 
 No será extraño entonces que en unos años, y gracias a 
la nueva ideología del régimen, tengamos una nueva historia que 
nos diga que en este tiempo Colombia fue un país excelso, sereno 
y pujante en el que jamás existieron y actuaron los don diegos, los 
macacos y los cuchillos.

* Asesor de Paz en el gobierno de César Gaviria Trujillo

{
“Si bien este fenómeno no es generalizado y a 
quienes  perciben con alguna claridad nuestros 
giros, como país, como sociedad y como demo-
cracia, al borde del hoyo negro, es desde afuera, 
allende de la fronteras, de donde la magnitud de 
nuestro deterioro se percibe con más claridad.” 

C
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La visita del presidente Álvaro Uribe Vélez a Ibagué, para la rea-
lización de un nuevo Consejo Comunitario y participar de la in-
auguración del Parque Logístico ubicado en el sector de Buenos 
Aires. Aunque fueron muchas las expectativas, los resultados y 
balance a favor del departamento y los municipios no son nada 
halagadores. Seguimos esperando.

HECHO DEL MES

LO INSÓLITO
Las decisiones que viene adoptando el Consejo Superior de la Judicatura al resolver acciones de tutela presentadas por sus electores, 
los congresistas, pretendiendo dejar sin efecto sentencias judiciales de la Sala Penal de la Corte Suprema de Justicia. Una ventana que 
deberá cerrar la Corte Constitucional para que la politiquería no acabe de un plumazo con los procesos contra los congresistas, conde-
nados por sus vínculos con las organizaciones armadas ilegales y el narcotráfico.

LA FRASE DEL MES
“En nuestro país lo que ocurrió fue que 
muchos políticos corrompieron a para-

militares, narcotraficantes y guerrilleros 
y les mostraron la senda para apropiarse 

del Estado”.
Óscar Ortiz González

Director del programa anticorrupción de la Presidencia de la República,
 en su reciente visita a Neiva.

“

EN EL TINTERO
Lo que pueda ocurrir en los próximos días con la elección del nuevo Fiscal General de la Nación.• 
El posible cierre de fronteras entre Venezuela y Colombia a raíz de los homicidios sucedidos en los últimos días, donde han sido • 
asesinados ciudadanos colombianos e integrantes de la Guardia Nacional Venezolana. Unas relaciones agrietadas como el cráter 
del Volcán Nevado del Huila, que amenaza con hacer erupción. 
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CONSTANTINO TRUJILLO,
CONTRALOR DEL HUILA

DE FRENTE CON....

El contralor se desnudó sin ningún reparo ante COFRADÍA.
COFRADÍA: Desde que fue elegido contralor, todo el mun-
do aseguraba que usted era un contralor de bolsillo. ¿Estas 
denuncias que está haciendo sobre algunos desaciertos del 
gobierno, no son una especie de estrategia para quitarse de 
encima ese remoquete?
 CONSTANTINO TRUJILLO:  Yo llegué a la Con-
traloría del Departamento, con el único compromiso de que los 

recursos públicos se invirtieran efectivamente y 
eficientemente. De manera que estos informes 

que he sacado, ni son para quitarme ese re-
moquete, sino que es una labor constitucio-
nal la que estoy cumpliendo, en función 
del control fiscal y de la cosa pública. Mal 
haría en sacar estos informes, por lo que 
diga la gente, eso me tiene sin cuidado. 
A mi me han puesto aquí la honorable 
Asamblea y el Tribunal Superior pre-

cisamente para que cumple con mi 
deber, y eso es lo que estoy 

haciendo.
 C O F R A -
DÍA: ¿Le dolió 
que algunos ha-
yan dicho que 
usted empezó 
como contralor 
del bolsillo del 
gobierno?
 C.T: No…
soy una persona 
con experiencia 

en el sector públi-
co, con el bagaje 

suficiente, por eso 
no tengo  por qué 

preocuparme por eso, 
e incurrir en improvisa-

ciones. Debo tener mucho cuidado en ese tema y cada vez que 
me pronunció es para decirle a la administración que hay unos 
cronogramas de trabajo y unos compromisos de inversión que se 
deben cumplir.
 COFRADÍA: Usted ha tenido, señor contralor, algu-
nas diferencias políticas, personales con el gobernador. ¿La 
presentación de estos informes no son una coincidencia con 
esa circunstancia, o qué es lo que ha pasado?
 C.T: Yo tengo que cumplir la misión que me ha enco-
mendado la constitución, y es vigilar que los recursos se inviertan 
con forme lo ordena la ley, de manera que no tengo por qué pre-
ocuparme, si la administración pública, encabezada por el señor 
gobernador Luis Jorge Sánchez, se molesta o no, yo tengo que de-
cirle las cosas cuando las hacen bien reconocerlas, de resto debo 
proceder como es mi deber, como lo he hecho en varias ocasiones 
en que reconozco los aciertos  como fue el caso de el programa 
con Finagro. Pero no puedo dejar pasar por alto temas como el 
de Aso Esmeralda en el municipio de Tarqui, que va contra todos 
los principios de la planeación y del diseño de los proyectos. Allí 
no solamente no les va a llegar el líquido para los cultivos,  sino 
que se va a incurrir en unos procesos de pérdidas al no tener el 
agua cuando ya estén los cultivos. De manera que por el hecho de 
que no se hayan corregido esas fallas pues me toca transferir esa 
investigación a la Contraloría General de la República y ante la 
Fiscalía y la Procuraduría.
 COFRADÍA: El secretario de agricultura Manuel 
Macías, trata como de lavarse las manos asegurando que la 
CAM otorgó la licencia para la construcción del minidistrito. 
¿Quién es más responsable de la obra que se va a construir 
donde no hay agua, el director de la CAM o el gobierno depar-
tamental?
 C.T: En esta obra hay varias entidades comprometidas, 
pero el hecho es de que estén o no comprometidas, un organismo 
de control como la contraloría les ha llamado la atención y les ha 
demostrado que ese distrito no es viable, y no es justo que ese 
llamado de atención que le hemos hecho quieran pasarlo por alto. 
No ha habido poder humano que los convenza, por eso ha sido ne-
cesario transferir la investigación ante organismo superiores. Lo 

El contralor del departamento Constantino Trujillo, tiene claro que el gobierno de su amigo político 
y personal, Luis Jorge Sánchez García, no despega y que adicionalmente se ha equivocado en muchas 
cosas por las que lo está investigando. Dice el agente fiscal del Huila que no se puede quedar callado, 
así haya sido uno de los estandartes de la campaña del “Pájaro”, y el que más fuerza hizo para que lo 

eligieran como el gobernador de la naturaleza productiva.
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mismo ocurre con el distrito de riego del Llano de la Virgen donde 
tengo la certeza que hay graves irregularidades. Ahí es preferible 
detener un poco la obra y no engañar a los usuarios.
 COFRADÍA: Dentro de las numerosas investigacio-
nes que ha abierto la contraloría en las diferentes dependen-
cias del gobierno departamental ¿qué es lo más grave?
 C.T: Debo decir que el gobierno ha adelantado pro-
gramas importantes, pero hay unos programas desfasados como 
el caso de los acueductos que maneja Aguas del Huila. Esto de 
Aguas del Huila me preocupa enormemente, pues allí sólo se han 
hecho convenios por 16 mil millones de algo así como 30 mil 
presupuestado, se contrataron 2.600 millones y se giraron algo así 
como 600 millones. Esa dinámica no es buena para un proceso de 
ejecución y de cumplimiento, más cuando el plan de desarrollo 
en ese aspecto es muy ambicioso. Por algo se llama Huila Pro-
ductivo, pero en estas condiciones lamentablemente no se pueden 
alcanzar las metas que se tenían previstas en el plan de desarrollo. 
La parte de vivienda tampoco ha sido dinamizada, y eso hay que 
dinamizarlo porque el sector de la construcción es el que más di-
namiza la economía e irriga muchos recursos en la región.
 COFRADÍA: ¿No le gusta el gobernador Luis Jorge 
Sánchez García que lo vigilen, señor Contralor? 
 C.T: Esa pregunta debería hacérsela a él. Yo estoy en la 
obligación de vigilar y decirles que están desfasados en las metas 
de ejecución y en los compromisos que implica el plan de desa-
rrollo. Si no le gusta a él, yo realmente no tengo cómo contentarlo, 
pero como contralor del departamento debo decirle que lo más 
importante para una administración es que se le digan las verda-
des.
 COFRADÍA: ¿Cómo está sorteando esa presión que 
significa vigilar a quién incidió para que la Asamblea lo eligie-
ra a usted como contralor del departamento?
 C.T: Repito, yo respondo a una elección del Tribunal 
Superior de Neiva y a una Asamblea completamente independien-
te, pero como contralor del departamento y miembro del partido 
conservador, tengo que decirle al señor gobernador que las cosas 
hay que dinamizarlas, acelerar el cumplimiento del plan de desa-
rrollo, porque estoy seguro que eso hace que haya un replantea-

miento de todos los cronogramas de actividades de cada una de 
las secretearías.
 COFRADÍA: ¿A quién le gusta menos que los vigile 
la contraloría, al gobernador o a sus secretarios?
 C.T: Yo espero que ni los secretarios ni el gobernador se 
molesten, y que por el contrario observen con buenos ojos las re-
comendaciones que les hemos hecho de la mejor manera, porque 
se las he hecho en todas las formas y no me quieren entender. Uno 
no se debe molestar, por decir que por ejemplo, el sector de la vi-
vienda no opera, o que Aguas del Huila no ha dado los resultados 
o que el sector de vías está desfasado, o que los recursos de rega-
lías quedaron pendientes. No se pueden molestar, por el contario, 
lo que se debe buscar  es que en adelante se corrijan los errores.
 COFRADÍA: ¿Es cierto que en las diferentes depen-
dencias del gobierno han saboteado la labor de la contralo-
ría?
 C.T: Da la impresión que sí. Yo demostré en la Asamblea 
que tuve que recurrir a derechos de petición para poder obtener la 
información que se pedía. Yo no diría tanto que sabotaje, más bien 



desconocimiento de la función del control fiscal, y espero que eso 
no vuelva a ocurrir, tener que recurrir uno a derechos de petición 
para acceder a la información que se requiere.
 COFRADÍA. ¿Qué fue lo que pasó con los compu-
tadores en  planeación, se borró información? ¿Eso no es un 
sabotaje? 
 C.T: En eso fueron unas dificultades que se generaron 
al interior de la oficina de planeación. Creo que se pensaba ha-
cer algún daño, pero afortunadamente teníamos asegurada la in-
formación y perdieron allí el tiempo tratando de obstaculizar la 
labor, pero afortunadamente ya salimos de eso y estamos ahora 
completamente inmunizados ante nuevas posibilidades de borrar 
información.
 COFRADÍA: La contraloría ha denunciado ante la 
opinión pública varias irregularidades. Lo de la posible sobre-
facturación en los contratos de los artistas para el san Pedro 
del 2008, las gravísimas presuntas inconsistencias en el con-
trato del chance que fue todo un escándalo, y todo lo que usted 
ha denunciado por estos días, pero hasta el momento no se ha 
hecho ni siquiera el primer pliego de cargos, ¿se va a quedar 
todo así, en simples informes para la opinión pública? 
 C.T: No señor, hay una investigación de responsabilidad 
fiscal contra dos funcionarios de la secretaría de cultura por lo del 
manejo del festival del San Pedro en su momento, pero como son
 procesos que tienen reserva del sumario, yo no puedo salir a la 
opinión pública a decir cómo está cada uno de esos procesos.
 COFRADÍA: Pero pliego de cargos no se ha conocido 

el primero hasta ahora.
 C.T: SI, ya está algunos a punto de notificarse. Yo creo 
que vamos por buen camino, no es fácil encausar todas estas in-
vestigaciones, pero de lo único que estoy seguro es que poco a 
poco vamos allegando todos los procesos para que corrijamos to-
das estas dificultades por el bien del departamento.
 CONFRADÍA: Señor contralor, ¿hay corrupción en 
el gobierno de Luis Jorge Sánchez García?
 C.T: Eh…Yo…Yo no soy nadie para hacer esa afirma-
ción. Yo lo que estoy es adelantando unas investigaciones muy 
importantes que seguramente ustedes los medios van a determinar 
si hubo o no corrupción en el gobierno del doctor Luis Jorge Sán-
chez. Pero le digo, esas investigaciones que venimos adelantando 
pueden ser suficientes para calificar sí o no, eso que me está pre-
guntando usted.
 COFRADÍA: ¿Es difícil vigilar al gobierno cuando 
éste es de su mismo partido y cuando usted ayudó en la cam-
paña para elegirlo?
 C.T: Genera muchas dificultades, porque hay mucho 
amigo en la administración, pero una cosa es la amistad y otra 
cosa es el ejercicio del poder en lo público. Eso lo tengo muy cla-
ro. A los amigos hay que decirles la verdad y llamarle la atención 
cada vez que cometan errores por el bien de ellos y por el bien del 
ente territorial, y si el gobernador se molesta porque le prendemos 
las alarmas, lamentablemente yo no tengo nada que hacer contra 
eso. Es cierto que estuve en su campaña pero qué se puede
 hacer.

ENTREVISTA
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DIJO EL ZAR ANTICORRUPCIÓN EN NEIVA>>

“LOS POLÍTICOS
CORROMPIERON  A NARCOS, 
PARAS  Y GUERRILLEROS”

Óscar Ortiz González, director del programa presidencial para la lucha contra la corrupción, 
se reunió en el Centro de Convenciones José Eustasio Rivera con concejales de Neiva, líderes 
populares,  sociales y periodistas, para explicar los alcances de la nueva estrategia que desarro-

lla esta oficina presidencial en procura de hacer efectivo el control político de los concejos y 
asambleas.

En sesión informal, el Concejo Municipal de Neiva 
escuchó las inquietudes y denuncias que presentaron 
ante el llamado “zar” anticorrupción Óscar Ortiz Gon-

zález, numerosos líderes populares y los mismos concejales, res-
pecto a la forma como se maneja la contratación y la ejecución de 
los recursos públicos por parte de ordenadores del gasto de entes 
territoriales, institutos descentralizados y Empresas Sociales del 
Estado.
 Aunque el fin primordial de la convocatoria no era éste, 
el director del programa nacional de lucha contra la corrupción 
tomó atenta nota de las quejas presentadas, y al realizar su inter-

vención fue enfático en afirmar que cada una de ellas tendrá la 
debida atención de su despacho y de existir méritos y fundamen-
tos en las quejas, compulsará copias a la Fiscalía y los órganos de 
control fiscal y disciplinario.
 Por parte del concejo local, los más incisivos en sus de-
nuncias fueron los concejales Carlos Rodríguez, y Mauricio Mu-
ñoz, quienes insistieron ante el funcionario para que se investigue  
de manera prioritaria los procesos contractuales de adjudicación 
del chance (Lotería del Huila), las obras realizadas para el Muni-
cipio y el Departamento. 
 Ya entrado en materia, conforme a la convocatoria previa 

El "zar" anticorrupción e integrantes de la mes adirectiva del Concejo de neiva.
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realizada por la oficina anticorrupción, el “zar” impresionó a los 
asistentes por la forma como abordó temas de alto impacto nacio-
nal.

LA CORTE SUPREMA, LA PARAPOLÍTICA Y 
LOS CONGRESISTAS.
Causó sorpresa en quienes escuchábamos al funcionario asesor 
de la presidencia, referirse de la manera como lo hizo, sobre el 
delicado tema de la investigación por parte de la Sala Penal de La 
Corte a los congresistas.
 “Me opuse a que con la renuncia a su curul los congresis-
tas automáticamente perdieran el fuero, de origen constitucional, 
que reemplazó la anterior figura de la “inmunidad parlamentaria”, 
que desafortunadamente se convirtió en el de la “impunidad par-
lamentaria”, expresó duro el servidor público ante el auditorio.
 “Personalmente le propuse al Procurador Edgardo Maya 
que impulsara como Ministerio Público esta posición ante sus 
delegados en la Corte Suprema de Justicia, porque siempre me 
pareció que no era la más ajustada”, complementó el “zar” antico-
rrupción.
 Pero ha medida que avanzaba en su exposición fue más 
radical en sus apreciaciones, sorprendiendo al auditorio, dada la 
consideración que las duras afirmaciones  venían de un funciona-
rio adscrito a la Presidencia de la República.
 Y remató este tema diciendo: “En nuestro país lo que 
ocurrió fue que muchos políticos corrompieron a paramilitares, 
narcotraficantes y guerrilleros y les mostraron la senda para apro-
piarse del Estado”.

EL CONTROL POLITICO 
Como ponencia central, conforme a la convocatoria, el “zar” Ós-
car Ortiz González, explicó, dirigiéndose a los concejales, la for-
ma como desde las corporaciones colegiadas municipal (Concejo) 
y departamental (Asamblea)  se puede hacer visible la función 
de control político de estas entidades, abriendo las puertas y los 
medios de comunicación masiva para que las sesiones sean escu-
chadas y analizadas por los habitantes de sus municipios y depar-
tamento.
 “Tenemos que abrir las corporaciones a la gente para que 
su labor sea conocida por el pueblo, por las comunidades y pue-
dan ver el papel que desempeñan sus elegidos”, afirmó.
 “No hay que tenerle miedo o temor a que la gente nos 
fiscalice y controle”, reiteró, explicando cómo esta es la mejor 
manera de controvertir el concepto y opinión que se maneja desde 
algunos sectores de la sociedad, respecto a sus dirigentes.
 El programa, según el funcionario, busca crear veedu-
rías ciudadanas que hagan seguimiento y control a la labor que 
cumplen los concejales y diputados, facilitándole al ciudadano el 
acceso a las sesiones, ya sea de manera presencial o utilizando 
como instrumento los medios masivos de comunicación.
 “El proyecto no es para atacar las corporaciones, sino 
para defenderlas”, concluyó.

LA CONTRATACION
Para rematar su intervención el director del programa anticorrup-
ción explicó cómo esa oficina viene siendo más exigente en sus 
requerimiento a las entidades estatales, respecto a los términos y 

tiempos de los procesos pre contractuales.
 Presentó como un logro de su gestión al frente de la en-
tidad el trabajo realizado para la elaboración de un “Manual de 
Transparencia” que busca informar y alertar sobre las diversas 
modalidades de trampas que son utilizadas por los funcionarios 
en los procesos contractuales.
 Insistió en que es necesario que oferentes, veedurías y 
órganos de control estén pendientes de cada una de las etapas de 
los procesos de contratación, porque a veces se juega a saturar o 
cansar a los interesados para que abandonen los procesos. “Aquí 
el que se cansa pierde”, reiteró.
 Habló de los procesos de rendición de cuentas de las ad-
ministraciones municipal y departamental, invitando a los con-
cejales para que en su municipio aprueben un “Régimen de Visi-
bilidad” que busca hacer más viable y eficaz su labor de control 
político, en éste, uno de los temas más álgidos de su labor.
 Puso como ejemplo el régimen aprobado por la Asam-
blea de Caldas, que mediante este instrumento ha hecho más efec-
tivo el análisis de la información suministrada por las administra-
ciones municipal y departamental.
 A la salida del recinto había un sabor agridulce después de 
las tres horas de duración del evento. Por una parte, por escuchar 
la claridad conceptual, el carácter y la independencia que parece 
manejar el “zar” anticorrupción respecto a temas de alto impacto 
nacional (Parapolítica y Farcpolítica) y por otro, porque conforme 
se ha expresado desde su creación, la oficina anticorrupción no 
deja de ser una boca sin dientes: “aprieta pero no muerde”. C

El “zar”  anticorrupción y periodistas

Concejal Mauricio Muñoz
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*Rubén Darío Ramírez Arbeláez

COLOMBIA: 
EN EMERGENCIA 
CULTURAL

El humanista Andrés Bello escribió: “la moral (...) es la 
vida misma de la sociedad; la libertad es el estímulo 
que da un vigor sano y una actividad fecunda a las ins-

tituciones sociales”, de ahí la necesidad que Colombia reconstru-
ya la memoria individual y colectiva que se mueve en el marco de 
un período tri-temporal e inherente: pasado – presente -  futuro. 
 Los conflictos armados del pasado y el presente nos han 
llevado  a vivir en  ciudades  habitadas por residentes atomizados, 
apáticos y egoístas;  en un futuro cercano no se vislumbra una 
convivencia pacífica. 
    Hay dirigentes que vendieron la idea que la violencia es 
también un mecanismo para la solución de los conflictos naciona-
les, regionales y personales que no pocos han seguido al pie de la 
letra: falsos positivos, políticos ordenando secuestrar o eliminar 
contrarios, concejal mandando a matar  a su esposa, entre otros. 
El acuerdo humanitario, los diálogos y  la concertación son ele-
mentos ajenos a la mayoría del pueblo colombiano.  Convirtieron 
y profundizaron la política en una actividad privada, como cual-
quier actividad empresarial pero inyectando un veneno: el odio 
ideológico y social. 
 Las palabras de ministros, gerentes y generales están car-
gadas de animosidad, saña, hostilidad agazapada y el desprecio 
por el adversario se convirtió en bandera.
 Hay una   derecha retrógrada en el gobierno que no asi-
mila la crítica ante su política errática. Pero los hechos son tozu-
dos: sube el desempleo al 14 por ciento, 8 millones de colombia-
nos viven con el salario mínimo,  la clase media tiene  dificultades 
para pasar el mes y a muchos otros que el orgullo y la vergüenza 
les impiden aceptar trabajos precarios. Estas situaciones contras-
tan con la “realidad gubernamental” fundamentada en apelar al 
pueblo, inclusive para someter a la Corte Constitucional. 
 Alientan el  hiper nacionalismo contra nuestros vecinos 
del sur  y se nos exige genuflexión ante los socios del  norte. 
 Pululan los políticos irresponsables y corruptos donde 
el término cartel no debe ser utilizado solo para narcotraficantes 
sino para los tramitadores y beneficiarios del presupuesto nacio-
nal, como los de “agro lucro seguro”. Aquí el majadero Uribito 
salió con la perla que todo lo que se les da a los ricos beneficia 
a los pobres.  Con sus acciones quieren darle muerte a la cultura 
del trabajo y entronizan el facilismo que desalienta. El facilismo 
deshonra la vida, se quiere vivir un instante pero “a lo bien”.
 El verdadero peligro es que nos derroten por agotamien-
to, por la desesperanza que han introducido en el alma del co-
lombiano. Necesitamos más ciudadanos en el compromiso por la 

defensa de los derechos humanos y culturales, la justicia social, la 
igualdad de género, la libertad de expresión,  así como la concien-
cia medioambiental y ecológica. 
 Se requiere de menos ciudadanos quejosos, veletas, im-
pacientes donde lo urgente mande sobre lo importante, que exigen 
pero no aportan, aficionados al comadreo destructivo cotidiano; 
trabajemos por tener una  mejor formación para afrontar los pro-
blemas de manera colectiva. Colombia se puede sacudir sin el uso 
de la violencia.
 Un ejemplo de la ignominia es la lectura de quienes co-
mentan las  noticias o  artículos en los periódicos. Veamos:

Noticia: Dos heridos dejó balacera en reten policial en el sec-• 
tor de ‘Cuadra alegre’, en el sur de Bogotá

Fecha: Septiembre 28, 2009.
Medio: El Tiempo
Comentario del lector: “Propongo que construyan un muro de 1km 
de alto alrededor del sur de Bogotá, luego que lo llenen de orines y 
gasolina y les echen un fosforito para acabar de una buena vez con 
la porquería de la ciudad. Por una Bogotá en paz y limpia, muerte 
a los indios y fuera negros corronchos de la capital.”

Noticia: Por retención de rector de la Universidad Nacional, • 
Moisés Wasserman, ya no hay nadie detenido.

Fecha: Octubre 17, 2009.
Medio: El Tiempo
Comentario del lector: “Se ve lo fascista que es el judío Moisés 
Wasserman, nunca debieron haber puesto a ese judío de rector de 
la universidad, además que debió aprender en Israel como se so-
mete y asesinan palestinos, ahora practica con colombianos.”

Noticia: Bogotá insegura• 
Fecha: Septiembre 6, 2009.
Medio: El Tiempo 
Comentario del lector: “Estos son los resultados del programa 
–respaldado por el enano dictador, de reinserción a la vida civil 
a delincuentes, guerrilleros y paracos… nos llenó la ciudad de 
truhanes a los que no les tiembla la mano si tienen que matar a 
un ser humano por un pinche computador; si estaban acostum-
brados a desmembrar con la motosierra, ¿qué podemos esperar 
de estos rufianes? Por todos lados se ven atracos, asaltos, robos, 
asesinatos… gracias par@curibe... Gracias a quienes votaron por 
este dictador… ¿y piensan volver a reelegirlo? Que miedo… Un 
rufián en el poder alcahueteando fechorías a sus secuaces”. 

* Zar antisecuestro en el gobierno del presidente Ernesto Samper Pizano
 

C
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Como ha ocurrido en épocas pretéritas de la historia política del Tolima, la 
dirigencia - sin distingos de ideología o partido - busca acomodarse para la 

conservación o reconquista del poder y los consecuentes privilegios que de 
éste se derivan. Los senadores Mauricio Jaramillo, Liberal, Guillermo Alfonso 
Jaramillo, del Polo Democrático y los ex congresistas Carlos García Orjuela, 

de la U, Luis Humberto Gómez Gallo, Conservador y Pompilio Avendaño, 
Liberal, han hecho alianza estratégica buscando ganar la Alcaldía de Ibagué y la 

gobernación del Tolima en las próximas elecciones del 2011.

LOS CACIQUES 
SE RE-UNEN
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POLÍTICA

Quienes  han vivido de cerca y recuerdan la histo-
ria del Tolima, saben que en política todo es posi-
ble y lo que menos se cree puede suceder, sucede. 

No más, hace 23 años, después de la división del partido Liberal 
entre  “Santofimismo” y “Jaramillismo” (1983), el entonces Se-
nador electo por la coalición opositora al jefe único liberal Al-
berto Santofimio Botero, Guillermo Alfonso Jaramillo Martínez, 
entregó las banderas de la denominada coalición “Tolima Libre” 
en la que convergieron sectores del Nuevo Liberalismo, la Unión 
Patriótica, el Movimiento Amplio y Democrático y el Liberalismo 
Samperista, para la satisfacción mutua  de apetitos burocráticos.
 Fue así como el presidente Virgilio Barco Vargas – elec-
to con el apoyo de los dos sectores liberales -  pudo designar sin 
problemas en 1986 al Santofimista Miguel Merino Gordillo como 
Ministro de Desarrollo, y al novel senador “opositor” Guillermo 
Alfonso Jaramillo, como gobernador del Tolima.
 En 1990, el llamado “Oficialismo Liberal”  - de línea 
Samperista - liderado por Guillermo Alfonso Jaramillo, respaldó 
en algunos municipios del norte del Tolima a su naciente opositor, 
Carlos García Orjuela, aspirante a la Cámara de Representantes, 
bajo el compromiso que en municipios del oriente del departa-
mento, de notoria incidencia del “sector cafetero” liderado por 
los hermanos García (Carlos y Jorge, quien fungía como director 
del Comité departamental), apoyarían al senado al ex gobernador 
Jaramillo.
 En 1994, Emilio Martínez Rosales, contradictor del Ja-
ramillismo y del Representante a la Cámara Carlos García Orjue-
la, abandona a su aliado García Orjuela de quien había sido su 
suplente en 1990, para ser el aspirante oficial del Jaramillismo a 
la Cámara de Representantes. Obtenida la curul, el mismo Jarami-
llismo se encarga de destronarlo judicialmente, para montar a un 
fiel militante de su grupo, Ancizar Carrillo, quien también pierde 
su credencial por estar inhabilitado.
 Hace pocos años, las disputas y demandas judiciales en-
tre los dirigentes Carlos García Orjuela y Luis Humberto Gómez 
Gallo y el hoy senador Guillermo Alfonso Jaramillo, trascendían 
la esfera nacional y tocaron las puertas de la mismísima Corte 
Suprema de Justicia. “Guerrillermo”, le decía el ex senador azul a 
su contradictor en clara alusión a una supuesta vinculación con la 
guerrilla, y “amigo de El socio y de paracos” le contrapunteaba el 
otro.
 Hoy, las querellas han sido retiradas y las enemistades 
superadas como parte de una estrategia que abandona el terreno 
personal para adentrarse en lo importante: los intereses económi-
cos y políticos de las maquinarias que dirigen.  
 El pacto político entre los ex congresistas Pompilio 
Avendaño, Carlos García y Luis Humberto Gómez Gallo, con los 
hermanos Mauricio y Guillermo Alfonso Jaramillo Martínez, bus-
ca el rescate del poder político municipal y departamental para 
los denominados “caciques”, quienes se sienten de cierta manera 
frustrados o traicionados con los actuales mandatarios Jesús Ma-
ría Botero (Alcalde de Ibagué) y Óscar Barreto Quiroga (Gober-
nador del Tolima).
 El rescate del poder político para los caciques tradiciona-
les es el objetivo de la nueva alianza estratégica y la razón de su 
futura supervivencia.
 Nunca antes, en la historia política del Tolima, la posibi-

lidad de extinguir de tajo la totalidad de la dirigencia tradicional 
había estado servida como lo está en el presente.
 Los líos judiciales por Parapolítica y Farcpolítica, así 
como la “decepción” por su respaldo a los actuales gobernantes 
quienes han sido esquivos a llenar sus apetitos burocráticos y 
contractuales, han conseguido lo que los programas, postulados 
políticos o intereses regionales nunca pudieron conseguir: la uni-
ficación en su actuar político.
 ¿Cómo y en qué forma? Muy fácil. El convenio inicial 
llevaba a los Jaramillo a quedarse con la Alcaldía de Ibagué y a 
los demás sectores – con Gómez Gallo como candidato – a apode-
rarse de la gobernación del departamento. Acuerdo al que Carlos 
García y Pompilio Avendaño no le vieron objeción.
 Sin embargo, la Sala Penal de la Corte Suprema de Jus-
ticia al retomar los procesos contra los tres aliados de los herma-
nos Jaramillo (Gómez Gallo, García y Avendaño) aguó la fiesta e 
hizo barajar las cartas de nuevo. El presente, muestra a Guillermo 
Alfonso Jaramillo como aspirante seguro a la gobernación del To-
lima o la Alcaldía de Ibagué, y a Luis H. Rodríguez o Pedro Leal 
como aspirantes a la Alcaldía o a la gobernación, respectivamen-
te, de acuerdo a como decida jugarse por los otros apostadores 
vinculados a la parapolítica.
 Los caciques  han entendido que sin mando en el ejecu-
tivo – fuente de burocracia y de poder – es imposible subsistir. Y 
para ello, no pueden seguir arriesgando. Deben jugar con cartas 
marcadas con el sello de su poder político y no con incógnitas 
que como en el presente, el de los actuales gobernantes, no están 
dispuestos a poner en entre dicho su prestigio y futuro para aceitar 
y mantener una maquinaria que muy poco o nada ha hecho por 
Ibagué y el Tolima. 
 La coalición de caciques, aunque tiene fortalezas (Ór-
ganos de Control nacional, departamental y municipal), muestra 
una incidente debilidad: el olvido del gobierno nacional que se la 
juega en el Tolima con dos de sus más fuertes candidatos al Sena-
do, Juan Lozano Ramírez y Juan Mario Laserna, quienes también 
cuentan con el respaldo de las administraciones departamental y 
municipal. 
 El cambio de personajes en los salones del congreso 
como cuota de representación del Tolima es una realidad, al no 
poder jugar como aspirantes Carlos García Orjuela, Luis Hum-
berto Gómez Gallo, Gonzalo García y Pompilio Avendaño, por 
sus líos judiciales ante la Corte Suprema, suerte a la que podrían 
acercarse los hermanos Jaramillo Martínez a quienes se le decidi-
rán en los próximos días un posible llamamiento a indagatoria por 
denunciados vínculos con organizaciones armadas ilegales.
 Su esperanza de supervivencia es la retoma del poder 
municipal y departamental, por lo cual se la jugarán toda para 
ganar la Alcaldía de Ibagué y la gobernación del Tolima, puntales 
importantes para aspirar de nuevo al congreso una vez superen 
sus problemas judiciales, como es su aspiración.. Mientras esto  
piensan y hacen ellos, nuestra región sigue adoleciendo de ver-
daderos líderes que actúen en función del progreso y desarrollo 
de nuestros municipios y departamento y no en el de los intereses 
económicos y politiqueros de una dirigencia que se acomoda y re 
acomoda cada vez que esos intereses se sienten lesionados. C
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Parece remoto el sueño de unos tolimenses que quisie-
ron cambiar la imagen de su terruño, azotado cruel-
mente por la violencia por allá en 1953,  cuando al 

fervor de unos partidos, bravamente protagonizados por el Boca 
Júnior y San Simón, pensaron en incorporación del Tolima al 
campeonato nacional de fútbol profesional. Y fueron cerca de dos 
años insistiendo, hasta que se lograron los ansiados $11.000.oo 
pesitos  para obtener el reconocimiento de la División Mayor del 
Fútbol Colombiano, luego de establecer que se constituía el club 
como entidad sin ánimo de lucro y consignar estatutariamente que 
los bienes eran gubernamentales, lo cual permitiría la iniciación  
de los trabajos de  construcción del Estadio Municipal.
 Aún existe en el recuerdo de los más viejos hinchas, la 
imagen de Humberto González Ruiz, Ariel González, Manuel Ru-
bio Chávez, Adriano Tribín, Lisímaco Parra, Alberto Mesa, Fran-
cisco Guerra, Yolanda Díaz Tamayo, Jorge Castillo, Jaime  Segu-
ra, Humberto Rodríguez Jaramillo, Carlos Cuartas, Los hermanos 
Mahecha, Julio y Humberto Morales  y el Coronel César Augusto 
Cuellar Velandia (gobernador de la época), jugándosela toda para 

la escuadra vino tinto y oro saliera al campeonato.
 Para reforzar al equipo económicamente, se constituyó la 
entidad con 500 socios que aportaron  cada uno cinco ($5.oo) pe-
sos. Y así con el aliento de Alfonso Rojas  Puyana y de Jaime “El 
Loco” Arroyave  de Millonarios arrancó Tolima. El 10 de Abril 
de 1955 debuta por fin en forma oficial el equipo. Manuel Rubio 
Chávez era el representante legal en esta primera etapa y el téc-
nico Juan “El Andarín” Barbieri. Lo hizo en el Olímpico Pascual 
Guerrero frente al Boca de Cali, sacando un brillante empate con 
gol de Efraín “Caraña” González. La anotación del representante 
de la sultana fue de Oscar Severiano Ramos quien años después, 
sería llamado para ocupar el cargo de técnico.
 Ese esfuerzo tenía que ser coronado con la construcción 
de un Estadio y la orden del General Gustavo Rojas Pinilla fue: 
Hágase.  Y el 19 de julio de 1955 se entregaba al publico para que 
apreciara un partido contra un equipo que curiosamente le había 
permitido el debut. Otra vez el Boca. Lamentablemente se perdió 
por marcador de tres a dos.
 Y llegó la fiebre y aparecieron otros $10.000.oo pesitos  

DEPORTES  TOLIMA
 EN  VENTA

Edgar Antonio Valderrama 
       Periodista E Historiador  
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y con ellos se logro la 
traída de figuras como 
Jamardo, Ferrari, Laino, 
Robelle, Galaviz, Ava-
los, Delgadillo y con 
ellos empezó el trasegar 
victorioso de un equipo 
que ya en dos años era 
subcampeón. Las cosas 
marchan viento en popa 
y ello obliga a la toma de 
decisiones serias como 
la de la constitución e 
instalación de la junta 

directiva de la corporación club deportes Tolima con un propósito 
claro: obtener la Personería Jurídica. 
 Inicialmente, como consta en actas, a los cuatro días del 
mes de enero de 1958 a partir de las seis de la tarde se conforma 
la primera directiva que quedo integrada por Jorge Guzmán Moli-
na Presidente, Beepe Borgoño Vicepresidente, Carlos J. Martínez 
Tesorero, Manuel Ramírez Castaño Secretario, Vocales Principa-
les: Campo Elías Roa, Ignacio Godoy, Santiago Meñaca, Eduardo 
Sarmiento y René Ruth, vocales suplentes: Julio Fajardo, Alfonso 
Orrego, Jorge Castillo, Alberto Mesa  y Humberto González. El 
18 de Abril de 1958 tres años después de competencia se obtiene 
la Personería Jurídica.  
 El peregrinar del Tolima por las canchas del país se hace 
sufrido. Su estadio es de los más pequeños, sus figuras rápida-
mente son llamadas por los denominados equipos grandes y se 
empieza a notar la carencia de una fanaticada fuerte. El equipo 
se sostiene de media tabla hacia abajo y  se cifran las esperanzas 
en lo que pueda resultar de los juegos nacionales de 1970 con 
la remodelación de su escenario, pero las vacas flacas prosiguen 
y durante diez años su camino es tortuoso, renuncia Jorge Guz-
mán Molina y aparecen nuevos directivos se prueba con todo lo 
que se puede hasta que en 1980 se llama a nuevos inversionistas. 
Aparecen Gabriel Camargo y Eduardo Robayo, entonces exitosos 
empresarios de aves y cada uno aporta cuatro millones de pesos 
con lo cual se convierten en los mayores accionistas.
 De ahí en adelante cambia el panorama. Tolima se vuel-
ve grande. La responsabilidad la asume don Gabriel y quienes son 

llamados para que aporten se convierten en simples inversionistas 
que nada definen en su junta directiva. Tolima sigue siendo sin 
embargo el equipo amado y sus procesos no solo son exitosos sino 
rendidores. Aparecen jugadores que fácilmente traspasan la fama 
y las fronteras. Muchos los técnicos de categoría desfilan por esta 
casa y se alcanzan éxitos que culminan con el título nacional en el 
2003.
 Los últimos cinco años son azarosos. Cada que termina 
un torneo surge la amenaza de desaparición. Todos los aspirantes 
a cargos de elección popular se pegan a la institución para pro-
meter lo que nunca cumplen y en ese tránsito, Gabriel Camargo 
se muestra cansado, con deseos de retirarse, más por enfermedad 
que por derrotas o pérdidas económicas.
 El ultimo año ha sido desesperante. Cada que se acerca 
una final don Gabriel muestra un estado financiero lamentable. 
Pide la ayuda gubernamental y esta no aparece, desaparecen los 
patrocinadores fuertes, se congelan las negociaciones  de jugado-
res, y el bochinche con la crónica deportiva sube de tono. El equi-
po muestra desgaste en conjunto administrativo y el mercadeo de 
la institución es nulo. Al final, el señor Camargo muestra el último 
balance, en el que según él, pierde en el presente año (2009) más 
de mil quinientos millones de pesos y anuncia la venta de la insti-
tución.
 Todos los eruditos en la materia hacen referencia al acta 
de constitución del club. Pertenece al departamento y por lo tanto, 
como bien público, no puede ser objeto de negociación alguna. 
Pero... lo que nadie sabía, es que según parece existe un as oculto 
y es al parecer la entrega que recientemente un Gobernador, en 
medio de su soberbia hizo del equipo a don Gabriel y por lo tanto 
le otorga toda la potestad de hacer y deshacer.
 Por ello el rumor corrió como pólvora. Tolima será ven-
dido. El monto total de la negociación será de doce mil millones 
de pesos. Suma que nadie jamás se imagino. Y no será a un con-
sorcio mejicano se hará a unos paisas que representan una firma 
inversionista, con la ayuda de unos cuantos tolimenses. Es decir 
Antioquia quedaría con Nacional, Medellín, Envigado y Tolima 
en la A, mientras en la B pelean, Rionegro, Itagüi y Bello, mejor 
dicho amos y señores del fútbol colombiano.        

Gabriel Camargo, accionista mayoritario del club
 Deportes Tolima.

C
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NEIVA, 
UNA CIUDAD 
ASUSTADA

*Marco Fidel YukumáA las autoridades, a la fuerza pública y a los gremios de 
Neiva, no les gusta que la prensa aborde con  objeti-
vidad los hechos de orden público e inseguridad que 

ocurren a diario en la ciudad, que hay que decirlo sin timideces, 
es en los últimos dos años,  una de las capitales más inseguras del 
país. Lo ratifican mediciones nacionales muy serias. 
 Los hoteleros claman para que se le baje el tono a las 
noticias cuando ellos padecen los atentados, porque se ahuyenta 
la clientela, los turistas cambian el rumbo, se abstienen de venir 
por el temor de ser víctimas de esos atentados. Lo mismo ocurre 
con los comerciantes, los transportadores y todos los sectores que 
se benefician de la circulación de visitantes por la región.
 El alcalde y el gobernador también se suman a ese cla-
mor, y al final para complacer a los afectados los periodistas ter-
minan mesurando el lenguaje, insinuándole a los colombianos que 
ésta es una ciudad sana y que aquí no pasa nada. Al final quedan 
bien el alcalde, el gobernador, la fuerza pública y todo el mundo, 
pero los periodistas nos tenemos que resignar con una verdad a 
medias, velando la realidad y hasta permitiendo que las autorida-
des se relajen, consiguiendo felicitacio-
nes y buen reconocimiento de los jefes 
nacionales, mientras que crece en forma 
desproporcional el número de víctimas 
de la grave inseguridad que sacude sin 
clemencia a la ciudad.
 El alcalde y el gobernador, cada 
vez que el terrorismo y la delincuencia 
golpean a los indefensos salen a ventilar las millonarias inversio-
nes que hacen a diario en seguridad. Pero revisando esas inver-
siones, se rajan. Las cámaras instaladas en el centro de la ciudad 
se dañan permanentemente, el millonario sistema 1,2,3 es lento 
y según las denuncias diarias de las víctimas de los atracos, los 
asaltos y los robos a mano armada nunca cuentan con ese apoyo o 
siempre se manifiesta tarde, y cuando ya ha pasado la desgracia. 
Cuando se adjudicó ese contrato de más de 3 mil millones, se le 
dijo a los neivanos que era la solución para neutralizar a la delin-
cuencia y al terrorismo, y que las cifras de inseguridad iban a caer 
en forma vertiginosa, pero lo que la gente está padeciendo en las 
calles no se compadece con esa enorme inversión. 
 El alcalde y el gobernador también incluyen en sus ac-
ciones, dotación de la fuerza pública en forma permanente con 
vehículos, motocicletas y equipos sofisticados de comunicación 
para ganarle sobrado la guerra a la delincuencia, pero este fenó-

meno sigue creciendo en forma desproporcional. Atracan 

en el parque Santander, frente a la alcaldía de Neiva, a sólo metros 
de la gobernación, asaltan almacenes, bancos, oficinas, universi-
dades, colectivos, busetas, taxis y particulares a toda hora: en la 
mañana, al medio día, en la tarde, en la noche y en la madrugada. 
¿Entonces?
 Estas verdades que ya forman parte de la cotidianidad de 
Neiva no las puede callar la prensa, porque las víctimas que son 
amas de casa, maestros, niños, trabajadores, conductores, estu-
diantes y gentes humildes, lo dicen a los cuatro vientos y comen-
tan atemorizados en todas partes donde van, porque el estado de 
indefensión en que se encuentran a diario los obliga a hablar y  a 
denunciar con la esperanza de que cualquier día puedan salir a 
las calles de su ciudad sin el miedo que ahora se siente, porque la 
delincuencia no da tregua y actúa a cualquier hora.
 Claro, el gobernador, el alcalde, los altos funcionarios 
no se dan cuenta de esta tragedia que padece la gente, porque 
ellos gozan de todas las comodidades y de todas las medidas de 
seguridad, con montones de escoltas, cierre de vías por donde 
van a pasar, y, todo el despliegue a que tienen derecho. Ellos, 

por supuesto, que no sa-
ben cuáles son los niveles 
de miedo que padecemos a 
diario los neivanos cuando 
un grupo de ladrones nos 
persigue, nos asalta y nos 
humilla como si la ciudad 
no fuera de nadie. 

 Yo le apuesto a la seguridad democrática, es lo mejor 
de este gobierno. Hay que aplaudirlo porque los resultados en la 
lucha contra la guerrilla son evidentes, pero no es posible que 
ciudades como Neiva que tenían un gran prestigio en materia de 
seguridad, hoy sea una de las más vulnerables, porque eso es lo 
que dice la gente que va de a pie, en moto o en colectivo. Ellos 
aseguran que no alcanzan a beneficiarse de este tipo de seguri-
dad, porque a diario padecen el raponazo, el cuchillo en el pecho, 
el asalto a su vivienda y todas las modalidades de delincuencia 
que existen. ¿Será que como ocurre con el Agro Ingreso Seguro, 
la seguridad también es un privilegio en Colombia? ¿Habrá que 
ayudar a financiar el referendo reeleccionista para poder acceder 
a estos beneficios?
 Ojalá que hasta allá no tengamos que llegar.

* Periodista, director de noticias de Caracol Huila

{Estas verdades que ya forman parte de la cotidia-
nidad de Neiva no las puede callar la prensa, por-
que las víctimas que son amas de casa, maestros, 
niños, trabajadores, conductores, estudiantes y 
gentes humildes.

C
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SECTORES SOCIALES Y CULTURALES SE OPONEN AL PROYECTO MINERO>>

LA MINGA CONTRA 
ANGLOGOLD  Y LA 

COLOSA

A pesar de la expedición de la licencia de 
exploración otorgada a la empresa Anglogold 
Ashanti por parte del Ministerio del Medio 
Ambiente, los habitantes de los sectores 
populares, culturales y sociales de Cajamarca, 
Ibagué y municipios perjudicados, siguen opo-
niéndose a cualquier tipo de exploración o 
explotación destructora del medio ambiente.

“Líderes populares de  Anaime”
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Era un día lluvioso, de puente festivo, gracias a la “Ley Emiliani” 
que alargó los domingos para que quienes gustan y tienen posibili-
dad de hacer turismo, puedan disfrutarlo y a la vez dinamicen con 
sus desplazamientos la economía del país.
 Desde semanas atrás las redes sociales del mágico mun-
do del Internet estaban citando a la “Gran Minga contra el pro-
yecto minero de La Colosa”. Hecho que hizo disparar las alertas 
de los organismos de seguridad que vieron en el acto de protesta 
pacífico, una posible “camorra subversiva” que podría aprovechar 
la coyuntura para crear caos y trastorno en una de las vías más 
transitadas y más importantes del país.
 De ahí que ese domingo, previo al “Día de la Raza”, el 
puente de acceso a Cajamarca y las vías que comunican el céntri-
co municipio tolimense con la capital, Ibagué, lucía militarizado.
 Más de una decena de buses, carros particulares, motos y 
hasta bicicletas, fueron llegando y ubicándose donde lo iban orde-
nando los agentes del escuadrón policial encargados de controlar 
el acto cultural que durante gran parte del día se desarrollaría en 
las vías y parque principal de Cajamarca. De las agrandadas ca-
jas de sardina con ruedas, fueron descendiendo teatreros, mimos, 
juglares, maestros, sindicalistas, pensionados y hasta exóticos 
representantes de los parches y “pandillas” urbanas, que querían 
expresar mediante sus obras de arte, cantos, actos circenses, pan-
cartas o simplemente marchando, su total rechazo a una explora-
ción y explotación que acabará con los páramos y fuentes de vida 

de una de las más representativas reservas forestales andinas. 
 Escoltados por la misma Fuerza Pública, fueron marchan-
do, gritando consignas y exhibiendo sus pancartas y pasacalles, 
más de quinientos defensores de la cultura y el medio ambiente, 
desde el mítico puente de Cajamarca hasta el parque principal, 
ubicado frente a la edificación donde funcionan por un sector, la 
Alcaldía Municipal y por el otro, las oficinas de la empresa minera 
que amenaza destruir el ecosistema que sirve de alimento y fuente 
de vida a más de 200 mil personas, una hermosa y diversa fauna y 
la más exótica y productiva  flora tolimense.
 Después de la expresión cultural se sembraron árboles, 
como hecho ejemplo de vida, y se realizó un amplio intercambio 
de experiencias con los habitantes de Anaime y Cajamarca que 
son conscientes de la trascendencia de una lucha que por nada se 
puede dejar naufragar: LA DEFENSA DEL MEDIO AMBIEN-
TE, QUE NO ES MÁS QUE LA DEFENSA DE LA VIDA.
 De regreso, todos estaban satisfechos. Los defensores de 
la vida, porque demostraron que no se puede malinterpretar su 
lucha con terrorismo, subversión o anarquía, y la misma Fuerza 
Pública, porque entendieron que habían sido víctima de malvados 
chismes y chistes lanzados por los amigos del minero o por éste 
mismo, que no resisten que ante los ojos del mundo se denuncie 
la barbarie que pretenden realizar en una zona natural de un hasta 
hace poco olvidado territorio colombiano. C
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“TIERRA CALIENTE”, 
MÁS QUE UN CENTRO 

VACACIONAL
Quienes creen que hay que salir de Ibagué para encontrar 
un sitio turístico donde converjan valores agregados como 
confort, tranquilidad, naturaleza, playa y sol, además de los 
tradicionales servicios que se requiere encontrar cuando se 
busca el descanso después de una agotadora jornada de traba-
jo, están equivocados. 
 Con una nueva y excelente administración el Centro 
Vacacional “Tierra Caliente”, ubicado en el kilómetro 22 de 
la vía Ibagué – Bogotá, antes del peaje de Gualanday, se acon-
diciona y remodela para retener a los cientos de ibaguereños 
que tenían la necesidad de emigrar hacia otros municipios o 
departamentos del país y a los cientos de turistas que desde la 
capital de la República, Neiva, o municipios adyacentes quie-
ren hacer turismo con comodidad y muy buena atención.
 “Tierra Caliente” posee unas amplias instalaciones 
rodeadas de bosque natural, una infraestructura moderna e 
impecable y unas extensas zonas verdes, que hacen que el 
visitante sienta la comodidad y el ambiente familiar tradicio-
nal y la sensación excitante de las piscinas, la pisci - playa, el 
parque de las aguas, el voley – playa, la zona de camping o 
los múltiples escenarios deportivos que se tienen en tan agra-
dable lugar.
 Cuenta además con una infraestructura para aloja-
miento, integrada por cuatro apartamentos, treinta y dos habi-
taciones con capacidad para hospedar de una a seis personas 
cada una, y una extensa zona de camping en la que además 
de contar con servicios de baños, energía eléctrica, agua y 
lavaplatos, es posible acomodar cuarenta carpas.
 Se puede brindar servicio de restaurante a más de 
cuatrocientas personas, en su restaurante auto servicio y en 
los restaurantes “Autoservicio” y  “Rincón del lago” donde 
se puede degustar y saborear un exquisito buffet, disfrutar el 
bar o ser atendido en el salón de recepción.
 Si lo que se quiere es hacer deporte, Tierra caliente 
cuenta con cancha de fútbol, microfútbol, baloncesto, volei-
bol playa y juegos de salón. Así mismo, un amplio parque 
infantil para el disfrute de los niños. Y si la idea es despedir el 
año, celebrar un cumpleaños, o realizar una reunión empresa-
rial, familiar o social, se dispone para el servicio de amplios 
salones dotados de la infraestructura logística para ayudarle a 
desarrollar la idea pretendida.
 Los servicios pueden ser solicitados a los teléfonos 
3203439418 o al número fijo 2611120.
 Así que no más viajes extenuantes y largos, a 15 mi-
nutos de Ibagué, está “Tierra Caliente”, con toda la comodi-
dad para disfrutar, hacer deporte o descansar.
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SOFÍA,  REINA 
EN CARTAGENA

Sofía Cecilia Upegui Bonilla a sus 22 años,  es la representante del Tolima en Cartagena, y 
espera brillar con luz propia entre las demás aspirantes a la corona de Señorita Colombia.

Sofía siente que todos los ojos están sobre ella, porque a 
través de los años, el Tolima con sus candidatas se ha 
caracterizado por su opaca representación en Cartage-

na.  
 Sin embargo, la soberana confía en que además de su be-
lleza, de rasgos bien definidos y tolimenses, su cuerpo, elegancia, 
carisma y simpatía, es la tenacidad y compromiso con el departa-
mento, los que al final le  ayudarán a figurar entre el ramillete de 
beldades en la ciudad amurallada. 
 Sofía Cecilia, es estudiante de la Universidad del Tolima, 
y bailarina del grupo de danzas de la misma institución. Tiene 
experiencia en reinados y ha tenido varios triunfos: Fue coronada 
como señorita Ibagué en el año 2006 y Reina Nacional del Bam-

buco en el 2007. 
 “Estoy muy comprometida y sé lo que  voy a hacer. Ten-
go sentido de pertenencia. Ese puede ser mi as debajo de la man-
ga” asegura la candidata. 
 Sofía maneja dos idiomas, está en séptimo semestre de 
administración financiera, y considera que ha hecho una excelente 
preparación, a conciencia, porque estuvo rodeada de un  grupo de 
apoyo, encabezado por la primera dama del departamento, Judith 
de Barreto. “Son elementos que van a dar fortalezas para hacer mi 
representación”, dice.   
 La Señorita Tolima reconoce que el departamento  poco 
o nunca ha figurado, pero este año según ella, no va a ser igual. 
 “El Tolima se va a tomar la ciudad de Cartagena, hay pu-
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blicidad para que la gente se dé cuenta de que hay que contribuir. 
No se trata de hablar del pasado sino de lo que tenemos que hacer 
para salir adelante, para nombrar al Tolima como una potencia tu-
rística, decir que tenemos tantas cosas lindas para mostrar al país” 
afirma la reina de manera muy entusiasta. 
 Sofía, cuyas medidas son 90 63 94, es hija única, vive 
con su madre, y su papá es de Medellín. Fue educada, nacida y 
criada en Ibagué. Actualmente no tiene novio. 
 La señorita Tolima le dice a los tolimenses que deben  es-
tar muy pendientes del reinado, no solo por la elección de Señorita 
Colombia,  sino por el papel que se va  a hacer. 
 “Vamos a lograr que la gente mire hacia el Tolima” pun-
tualiza. 
 Judith de Barreto, primera Gestora del departamento, 
asegura que la reina se  preparó muy bien, y que para ello se hicie-
ron muchos esfuerzos y gestiones, como ir a Cartagena y hablar 
con el Comité de Belleza, para lograr un lugar especial. 
 “Va muy motivada y aspiro a que quede entre las diez 
finalistas, y claro que sea la reina” asegura la primera Dama, quien 
comenta además que  se han puesto recursos propios por parte de 
la oficina que encabeza y del mismo gobernador, Oscar Barreto. 
Así mismo se ha obtenido el apoyo de la empresa privada. 
 La representación de la Señorita Tolima estará acom-
pañada de  32 matachines, una comparsa de 30 personas del gru-
po folclórico que encabezará el desfile de la Batalla de Boyacá, 
y por primera vez habrá un stand que mostrará el turismo del 
Tolima. 

Fecha de nacimiento: 13 de marzo de 1.987 
Lugar: Ibagué 
Edad: 22 años 
Piel: Trigueña 
Ojos: Negros 
Estatura: 1.75 m 
Medidas: 88-64-94 
Padre: Alberto Antonio Upegui 
Madre: Blanca Cecilia Bonilla 
Cirugías: Ninguna 
Estudios: Administración Financiera 
Otros: Bailarina 
Idiomas que maneja: Inglés y francés 
Trajes diseñados por: 
Traje de gala: Gustavio Ávila 
Traje artesanal: Germán Alex Ruiz Liberato y César 
Alberto Agudelo Cardona. 

SOFÍA CECILIA UPEGUI BONILLA

C
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*Alberto Bejarano Ávila

POBREZAS 
INEFABLES  Y 
COOPERACIÓN

Cuando la construcción y evolución del pensamiento 
regional sea un objetivo consciente y prioritario de 
quienes desde lo privado lo público tienen responsa-

bilidad en asuntos de interés general, seguramente todo el ideario 
que conviene a esta región ansiosa y merecedora de modernidad 
y equidad social fluirá en correcta orientación histórica. Por ahora 
me antoja pensar que muchos de nuestros investigadores e inte-
lectuales, escriben o especulan únicamente respecto a situaciones, 
teorías o historias allendes a nuestras fronteras físicas, históricas, 
sociológicas, políticas o económicas y pareciera que desestiman, 
excluyen o evaden reflexiones e inquisiciones sobre lo endógeno. 
¿Temor al peyorativo mote de intrascendente, opaco o ingenuo 
provinciano? ¿Temor a extraviar su condición de intelectual? Es-
tos inauditos temores, de confirmarse, evidenciarían una inadmi-
sible tipología de complejo de inferioridad o de victimización del 
“coloniaje intelectual”, una patolo-
gía de negación intelectual que ter-
mina cerrando el paso a la búsqueda 
del auto-reconocimiento y el camino 
hacia el propio desarrollo y así, de 
pervivir esa culposa como inefable 
pobreza ideológica, la transcultu-
rización se habrá de acentuar, la 
identidad, el conocimiento y la ciencia propia serán inviables y la 
intelectualidad regional será desteñida verdad. 
 Ahora, que nadie malsanamente piense que aquí se invita 
a pensar solo hacia adentro. Como en el yin y el yang, lo endógeno 
difícilmente podrá ser entendido sin entender lo exógeno y, con-
jeturo entonces, que nuestros atisbos hacia naciones y regiones 
ciertamente desarrolladas, a su evidente opulencia y a las posibi-
lidades de interacción con ellas, no deberían avivar en nosotros 
solamente asombros pueriles o afanosa y hasta embarazosa avidez 
de obtener filantropía económica para superar apuros específicos 
de dinero. Resultaría más sensato y digno entender que es urgen-
te acercarnos a la modernidad, al “primer mundo”, en busca de 
cooperación estratégica para superar la inopia de imaginarios y 
paradigmas. La nuestra no es precisamente una región pobre, es 
una región incapaz de explotar sus extraordinarias riquezas y esa 
incapacidad por si misma constituye una aguda como inefable po-
breza, imposible de superar con donaciones y compasiones, pero 
sí con orientaciones empíricas, con trasferencias de conocimien-
tos y tecnologías y con oportunidades justas en los intercambios 

económicos. Las anteriores deberían ser razones suficientes para 
exigirnos, todos a una, nuevos enfoques e intenciones en las diná-
micas del conocimiento y la cooperación internacional.
 Si todos estuviésemos de acuerdo en que nuestro terri-
torio no es pobre y sí rico en recursos naturales y humanos, (pa-
radójicamente nuestras riquezas pueden ser mayores que las de 
muchos territorios desarrollados) si existiera coherencia, seriedad 
y firmeza en la voluntad de alcanzar progreso y calidad de vida 
para quienes habitamos la región, ese acuerdo y esa seriedad y 
firmeza nos llevarían a acoger resueltamente el tan usado como 
desatendido axioma laotsiano que exhorta a “no regalar pescado 
al hambriento y sí a enseñarle a pescar” y, por relación de causa-
lidad, nos exigiríamos mayor sabiduría regional y no acudiríamos 
a las regiones desarrolladas a salivar ni a solicitar óbolos, sino a 
comprender las coordenadas mentales, las actitudes y las estra-

tegias que a sus dirigentes les han 
permitido utilizar sus recursos y 
su talento para acceder a esos es-
tadios de modernidad y equidad 
social que solemos envidiar pero 
que no atinamos emular. 
 Pero no solamente tenemos 
obligación de entender bien las ra-

zones que explican el desarrollo, también se hace necesario hacer-
nos entender desde la objetividad del subdesarrollo y ello requiere 
de apreciaciones, teorías y análisis de naturaleza bidireccional que 
faciliten justas lecturas del atraso tolimense a eventuales analistas 
y cooperadores en regiones progresistas. Los inequívocos cami-
nos al desarrollo no son aquellos “cantos de sirena” que histórica-
mente han obnubilado nuestro entender y han impedido satisfacer 
nuestra hambruna de ideas, pero corregir tal distorsión exige que 
las características particulares de muchas regiones privilegiadas 
del mundo sean examinadas desde sus contextos históricos y de 
imaginarios para convertirlas en referentes que nos permitan asu-
mir mejor nuestra realidad y lógicamente exige que la naturaleza 
de nuestro subdesarrollo sea cabalmente comprendida por “los 
modernistas” si queremos ciertamente que la concurrencia inter-
nacional se ponga en el terreno de las inteligencias y no de las 
indigencias, única forma de alcanzar simetrías de calidad de vida 
y eliminar asimetrías incubadas en la estéril conmiseración del 
rico con el pobre. 

{“La nuestra no es precisamente una re-
gión pobre, es una región incapaz de ex-
plotar sus extraordinarias riquezas y esa 
incapacidad por si misma constituye una 
aguda como inefable pobreza”

C
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